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ПОСТАНОВЛЕНИЕ ЦККПСС
ОБ ОПЫТЕ РАБОТЫ 
ТОМСКОГО, ТЮМЕНСКОГО 
и вологодского ОБКОМОВ 
ПАРТИИ —

В ЖИЗНЬ ?

Цепь вахты : 40 ты сяч  
9 к у б о м е т р о в  з а  с е з о н

П Е Р В Ы Е
К У Б О М Е Т Р Ы

Правый приток Тыма —

I речка Косец — это слож
нейшая вязь поворотов, ста
риц, проток. Берега ее об
ступили могучие кедры, 
крепкий корабельный сос
няк. Здесь нетронутые лес
ные массивы, край звериных 
и охотничьих троп. Но се
годня дальше последней 
охотничьей избушки . Тым- 
ского коопзверопромхоза 
идут катера с баржами и 
паузками. На крутых пово
ротах Косца раскидистые 
лапы кедрача скребут по 
рубке, палубе: словно хочет 
тайга задержать людей, про
никающих в ее глубины.

Капитан катера, на кото
ром я добирался до вахтово
го поселка, Л. С. Клинов 
уже сделал сюда добрый де
сяток рейсов. Косец изучил, 
к а к ‘свои пять пальцев.

— Через два поворота — 
поселок, — сказал он.

Действительно, вскоре ре
ку перегородила запань с 
заготовленным вахтой ле
сом, а с берега донесся шум 
тракторов.

13 мая пришел по Косцу 
первый караван судов. На 
паузках стояли домики, обо
рудование и механизмы. Ме- 

. сто для поселка выбрали 
удачно: высокий крутой бе- 

^  per, чистый сосновый бор.

Сюда вытаскивали балки 
тракторами, выстраивали их 
в две прямые улицы. Неуко
снительно следили за тем, о 
чем договорились заранее: 
нам здесь жить не одно лето, 
лес в поселке беречь. По
строили столовую, электро
станцию, баню, развернули 
строительство общежития, 
пекарни. А 20 мая радиопе
редатчик просигналил на 
«большую землю»-: «Есть 
первые 250 кубометров!»

Вахтовый поселок на Кос
це стал давать древесину в 
счет 40 тысяч кубометров, 
запланированных на это ле
то.

П О Ш Е Л  Л Е С
На вахте, как на вахте. 

Работать приходится двад
цать пять рабочих дней, 
пять вьпсодных. Здесь 5 трак
торов, одна укрупненная ле
созаготовительная бригада, 
четыре разделочных. В день 
заготавливается по 320—- 
350 кубометров. Верхний 
склад от нижнего ;— за 800 
метров, и вывозка произво
дится трелевочниками, на 
весь путь тратится 15—20 
минут.

Начальник Октябрьского 
лесопункта, а теперь на
чальник вахты Семен Оси
пович Скирневский делится 
планами на будущее:

. — Скоро строители сда
дут общежитие, столовую и 
другие хозяйственно-быто
вые объекты. Появится воз
можность разместить еще

одну укрупнённую бригаду. 
На нижнем складе добавит
ся три разделочные.

Работы в лесосеке плани
руем вести в две смены, 
чтобы полнее использовать 
мощности тракторов. Терри
тория нижнего склада будет 
освещаться, электролинию 
мы уже провели.

— Сколько человек заня
то здесь?

— Всего около ста. Таким 
составом в июне планируем 
давать по 500 кубометров в 
сутки. Это мощность доволь
но крупного лесопункта с 
численностью рабочих в 250 
человек, причем с парком 
машин, механизмов, наличи
ем основательной ремонтной 
базы и прочих примет «осед
лой» жизни лесозаготовите
лей. Сырьевая база Косца 
позволяет вести лесоразра
ботки в течение 12—15 лет. 
И если нынче вывозка дре
весины осуществляется по
ка трелевочниками, то потом 
без лесовозной техники не 
обойтись. Грунты здесь пре
восходные, и есть возмож
ность построить дороги 
круглогодового действия.

Больше того, вахта на ре
ке Косец перспективна даже 
для создания лесопункта. 
Судоходная река, пригодная 
для сплава, малозаболочен
ный ландшафт, нетронутые 
лесные массивы — эти и 
многие другие факторы го
ворят в пользу большого бу
дущего Косца. Нам видится 
здесь Верхнетымский лесо
пункт. Время покажет.

Когда я был там,, пуска
лась в сплав первая тысяча

кубометров древесины, ско
пившаяся в запани. Первая 
тысяча из 40.

На нижнем складе не 
меньший’ накал борьбы, чем 
на верхнем. Мастерство, 
опыт, молодость — вот ос
новные штрихи к коллектив
ному портрету бригады раз- 
делочников Александра Куч- 
мая, выполняющей норму на 
120—140 процентов. Вместе 
с ними лидирует и бригада 
А. Борченко.

Р Е М О Н Т Н И К И -  
В  С О С Т А В Е  
У К Р У П Н Е Н Н О Й

Успех укрупненных бригад 
в условиях вахты во многом 
зависит от состояния техни

ки. В обычных условиях за 
этим следит специальная 
бригада слесарей-ремонтни- 
ков. На Косце два слесаря, 
и оба включены в состав 
укрупненной бригады. Опла
та им производится по ре
зультатам работы всего кол
лектива. Когда техника на 
ходу, ремонтники работают 
вместе со всеми, причем 
один слесарь владеет спе
циальностью тракториста, 
может сесть за рычаги трак
тора. За счет этого новше
ства на вахте получают ощу
тимую добавку кубометров в 
общую копилку.

Косец уверенно наращи
вает темпы. И в ближайшее 
время ежедневная выработ
ка в 500 кубометров станет 
нормой.

Вот рубежи, намеченные вахтовым участком на 
летний сезон: заготовить за сезон 40  тысяч кубомет
ров древесины, в том числе деловой—38 тысяч. Каж
дая укрупненная бригада должна выдать не менее 20  
тысяч кубометров. Намечено ком^лексную.выработку 
на каждого рабочего довести до 4 5 0  кубометров, 
коэффициент использования тракторов — до 0 ,82 , 
повысить отпускную цену кубометра на 16 копеек.

На соревнование вызван вахтовый поселой Лым- 
белькарамо Парабельского леспромхоза.

А. АКСЕНОВ.
р. п. Каргаоок.

Вальщики Ингузетского 
леспромхоза Антон Евдоки
мович Русецкий (слева) и 
Антон Станиславович Баль-

чис работают в укрупненной 
лесосечной бригаде. Опыта п 
мастерстЕа им не занимать, в 
лесу они уже восьмой год. 
Применяя передовую техно

логию лесоразработок, они 
вносят большой вклад в ус
пех своего коллектива.

Фото Е. Лисицына.

Идти
Внедрение передовых ме-- 

тодов труда в лесозаготови
тельное производство — вот 
главное, над чем сейчас мы 
все больше и больше заду
мываемся. К этому призы
вает нас и постановление ЦК 
КПСС «Об опыте работы 
Томского, Тюменского и Во
логодского обкомов КПСС 
по мобилизации коллективов 
предприятий на повышение 
эффективности лесозагото
вительного производства».

За четыре месяца с нача
ла года наша бригада заго
товила 24.323 кубометра. 
Выработка на человека со
ставила 1.621 кубометр, а 
на трактор—8.107 кубомет
ров.

Но я убежден, что про
цесс укрупнения должен ид
ти дальше. Основной недо
статок нынешней укрупнен
ной бригады, по моему мне
нию, заключается в- том, что 
у бригадира еще мало само
стоятельности. Из нашей 
бригады, например, без на
шего согласия взяли одного 
человека,. и мы потеряли 
2 тысячи кубометров.

Я считаю, что бригадиру 
надо предоставить больше 
прав, передать бригаде пол
ный цикл лесозаготовок, на
чиная от подготовки лесо
сек, транспортного освоения 
их, валки, трелевки и от
грузки продукции.

А. АНДРИАНОВ,
бригадир укрупненной
комплексной бригады
Ингузетского леспром

хоза.
Редакция газеты попроси

ла прокомментировать это 
письмо инженерно-техниче
ских работников других лес
промхозов.

В. МАНАЦКОВ, началь
ник Полуденовского лесо
пункта:

—Сейчас бригадиры заня
ты в бригаде наравне со все
ми. Они также производят

*

далы
расстановку людей, техники, 
ведут табель выходов и учет 
древесины. Если им вменить 
в обязанности подготови
тельные работы, погрузку, 
обеспечение бригады запас
ными частями, тросом, горю
чим, у них не останется 

.времени для выполнения 
своих прямых рабочих обя
занностей — вальщика или 
тракториста. Получается, 
что он должен быть освобож
денным с правами мастера. 
Но для этого он должен по
лучить специальное образо
вание. знать в совершенстве 
технологию разработки лесо
сек, отгрузки древесины, 
быть экономически грамот
ным. Получится уже не ук
рупненная бригада, а своего 
рода хозрасчетный комп
лекс. Только в этом случае 
возможен переход на безце- 
ховую структуру. Вопрос 
требует самого глубокого 
изучения.

На сегодняшнем этапе раз
вития лесозаготовительного 
производства, по моему мне
нию, бригаде вполне можно 
поручить пока подготови
тельные работы (выделить 
для этого специальное зве
но), однако всеми работами 
должен руководить мастер.

В. ГУНЬКОВ, главный ин
женер Аслановского лес
промхоза:

— С созданием укрупнен
ных бригад обязанности 
бригадира значительно ус
ложнились. Ведь обычно зве
нья расположены в двух де
лянах, а это площадь один на 
один километр. Чтобы обой
ти ее, требуется затратить 
часа полтора. Если же сокра
тить мастеров, кто же будет 
принимать лесофонд, состав
лять технологические карты, 
изучать схемы транспортно
го освоения лесосек, вести

I I
учет древесины, горючего? 
Бригадиру с такими обязан
ностями попросту некогда 
будет выполнять свою пря
мую работу.

Я также считаю, что се
годня в обязанности бригады а  

вполне можно включить под- ■ 
готовительные работы. Если 
она работает на базе 4 трак
торов, можно подготовитель
ному звену выделить пятый. |  
Надо учесть, что при обяза
тельстве дать за год 90— 
100 тысяч кубометров, под
готовкой лесосек надо зани
маться основательно. Можно 
выделить и бульдозер.

Однако безцеховая струк
тура потребует серьезной 
перестройки управленческо
го аппарата самого леспром
хоза. Нужен будет спе
циальный отдел лесозагото
вок, который и должен го
товить для бригад техноло
гические карты, выписывать 
и передавать для разработ
ки лесофонд. • Необходим 
транспортный отдел. В 
его обязанности войдет не 
только поставка лесовозов 
на линию, -но и организация 
погрузки и выгрузки древе
сины. Надо обсчитать эконо
мическую выгоду такой пере
стройки.

Постановление Централь
ного Комитета КПСС «Об 
опыте работы Томского, Тю
менского и Вологодского об
комов КПСС по мобилиза
ция коллективов предприя
тий на повышение эффектив
ности лесозаготовительного 
производства» требует от 
каждого из нас творческого 
подхода к делу, дальнейше
го совершенствования лесо
заготовительного производ
ства. Но решать эти пробле
мы невозможно без учета 
накопленного опыта, без глу
бокого анализа. в

Встречи кандидатов в депутаты с избират елям и

Вы сокое доверие  
— больш ая ч е с т ь

В Доме культуры имени 
Н. Островского состоялась 
встреча избирателей Томско
го сельского избирательного 
округа № 329 по выборам 
в Совет Союза Верховного 
Совета СССР с кандидатом 
в депутаты Верховного Со
вета СССР М. М. Зольновой.

— Биография этой моло
дой труженицы типична для 
миллионов советских людей, 
— сказала доверенное лицо 
кандидата, мастер механиче
ского завода Т. А. Айбин- 
дер.—Родилась М. М. Золь- 
нова в 1946 году. Член 
ВЛКСМ с 1962 года. В 1965 
году приехала в город на 
Томи и начала работать на 
механическом заводе. На 
протяжении всей трудовой 
деятельности зарекомендо
вала себя дисциплинирован
ной, исключительно добро
совестной работницей.
Бригада, которой руководит 
М. М. Зольнова, является 
одной из лучших на меха
ническом заводе, постоянно 
перевыполняет производст
венные задания. Я думаю, 
что выражу мнение присут
ствующих здесь избирате
лей, что Мария Митрофанов
на оправдает оказанное ей 
высокое доверие, и призы
ваю в день выборов, 16 ию
ня 1974 года, отдать свои 
голоса за достойную избран
ницу советского народа 
М. М. Зольнову.

Слово предоставляется 
бригадиру маляров управле

ния «Химстрой» М. К. Кри
вовой.

— Только в нашей стра
не, только при социализме 
может рядовая труженица, 
женщина i рассчитывать на 
такое большое доверие, — 
сказала она. — Это еще раз 
показывает, как высоко сла
вится в Советской стране 
человек труда, как возра
стает роль рабочего класса 
в борьбе за осуществление 
планов коммунистического 
строительства. Наша брига
да, в которой, в основном, 
работают комсомольцы и мо
лодежь, горячо восприняла 
Обращение ЦК КПСС ко 
всем избирателям, гражда
нам Советского Союза, кото
рое нельзя читать без гор
дости за успехи и победы, 
достигнутые нашей страной. 
Сейчас наша бригада рабо
тает в счет апреля 1975 го
да. На рабочем собрании, 
обсудив Обращение ЦК 
КПСС, мы обязались ко дню 
выборов выполнить семиме
сячную программу этого го
да.

Об огромном трудовом и 
политическом подъеме в 
честь выборов в высший ор
ган государственной власти 
страны, о воодушевлении, 
вызванном Обращением ЦК 
КПСС ко всем избирателям, 
к гражданам СССР, о народ
ном кандидате говорили се
кретарь партийной организа
ции Томского городского ре
монтно-строительного управ

ления 3. В. Козлова, за
меститель секретаря коми
тета комсомола управления 
«Химстрой» В. Шлапунов, 
методист детского сада 
Н. Н. БашмакоЬа и другие.

На собрании с речью вы
ступила тепло встреченная 
избирателями М. М. Зольно
ва.

— Выдвижение меня кан
дидатом в депутаты, — зая
вила М. М. Зольнова, — я 
рассматриваю как большое 
доверие рабочему человеку 
— простой труженице со 
стороны Коммунистический 
партии, Советского прави
тельства. Только в нашей 
стране рабочие н колхозни
ки, наряду с видными поли
тическими н государствен
ными деятелями, учеными, 
инженерами, другими спе
циалистами народного хо
зяйства, творческими работ
никами могут быть депутата
ми высшего законодательно
го органа.

М. М. Зольнова рассказа
ла о своей бригаде, о това
рищах по работе, об обще
ственной работе и сердечно 
поблагодарила коллективы 
трудящихся, выдвинувшие 
ее кандидатом.

Собрание призвало изби
рателей 16 июня, в день 
выборов в верховный орган 
власти страны, единодушно 
проголосовать за славную 
представительницу рабочего 
класса Марию Митрофанов
ну Зольнову.

ОТ НОВОЙ ТЕХНИКИ —  ПОЛНУЮ ОТДАЧУ
Гот от года крепнет мате

риально-техническая база 
сельского хозяйства страны. 
Лишь в период от выборов 
,до выборов в Верховный Со
вет СССР колхозы и совхо
зы получили около .двух 
миллионов тракторов и гру
зовых автомобилей. Про
блемы внедрения в сельско

хозяйственное производство 
новых машин и прогрессив
ных технологий обсуждены 
на Всесоюзном совещании, 
состоявшемся в городе Ново- 
кубанске Краснодарского 
крд^.

Его участники — руково- 
т,т-тоттц республиканских.

краевых и областных объе
динений «Сельхозтехники», 
работники машиноиспыта
тельных станций, ученые, 
рационализаторы обменя
лись опытом работы, намети
ли пути ускоренного внедре
ния новой техники и техно
логии в производство.

''ТАСС).

Н а  п о л я х  о б л а с т и

У МОЛЧАНОВСКИХ 
КУКУРУЗОВОДОВ

Более 700 из 1,148 гекта
ров кукурузы посеяно в хо
зяйствах Молчановского рай
она. Впереди — механиза
торы совхоза «Молчаиов- 
ский». Первыми в этом хо
зяйстве закончила сев куку
рузы звеньевые Богдан Рйр  
зе, Николай Мнскевяч и Вик
тор Чуликов яз Малчдафв- 
ского и Майяовского отделе
ний. Заканчивают сев ftytty- 
рузоводы Соколовского отде-

Болыпое значение нынче 
придается культуре обработ
ки почвы и уходу за посева-, 
ми.. Кукурузоводы, закончив
шие еев, ведут довсходовое 
боронование. В Федоровской 
бригаде Молчановского отде
ления начато вторичное бо
ронование.

И. МАКАРОВ, 
М о т а и о в ск и й  район.

НА ОЧЕРЕДИ—
УХОД ЗА ПОСЕВАМИ

Механизаторы нашего сов
хоза завершили сев зерно-

г» I ш ■  ■  в и л  ■  а п ш  1

вых и посадку картофеля. В 
лучшие сроки и с хорошим 
качеством проведен сев ку
курузы.

Трудно выделить лучших. 
Все механизаторы из Текин
ского и Уртамского отделе
ний работали отлично.

Сейчас механизаторы го
товятся к новому этапу борь
бы за урожай. Звеньевые- 
кукурузоводы Н. Н. Пашке
вич и П. П. Дульзон готовят 
машины для ухода за посе
вами кукурузы. Другие ме
ханизаторы готовятся к рабо
там по химической прополке 
посевов: настраивают агрега
ты О ВТ, определяют с агро
номами очередность ведения 
работ на полях.

В совхозе создано два зве
на по химпрополке. Работы

в ш н в а я в п н я н в я н ш
начнутся в ближайшие два- 
три дня.

Н. ЖЕРАВИН, 
секретарь парторгани
зации откормсовхоза.

Кожевниковский район.

КАРТОФЕЛЕВОДЫ
СПЕШАТ

На долю пригородного 
района приходится более по-- 
ловины картофельного поля 
области. На утро третьего 
июня посажено 2.538 из 
3.467 гектаров. Первыми за
кончили посадку клубней ме
ханизаторы совхозов «Поро- 
синский» и «Томь». Перехо
дящий вымпел и первое ме
сто по итогам последней пя
тидневки мая присуждено

звену Д. И. Торопова из сов
хоза «Томь» овощеводче
ской фирмы «Томич».

Среди хозяйств треста 
впереди картофелеводы сов
хоза имени 50-летия СССР. 
Более 70 процентов карто
феля посажено в совхозах 
«Тахтамышевский», «Заря», 
«Победа».

Ударно трудятся звенья 
Н. И. Никитина и Л. И. Не
любина из совхозов «Тахта
мышевский» и имени 50-ле
тия СССР. Спешат картофе
леводы: решено закончить 
посадку картофеля не позд
нее 5 июня.

. И. МАМЕТЬЕВ, 
председатель Томского 
райкома профсоюза
рабочих и служащих 
сельского хозяйства

В заготовок.
( Я )

От выборов 
до выборов

Прошедшие после выборов в 
Верховный Совет СССР четыре 
года свидетельствуют о высо
кой эффективности аграрной 
политики, разработанной мар
товским (1965 года) Пленумом 
ЦК КПСС, XXIII н XXIV съезда
ми партии. Она предусматри
вает комплекс глубоких пре
образований, которые гаранти
руют устойчивое, все возра
стающее производство про
дуктов земледелия и животно
водства, не зависящее от по
годных условий. Программа 
интенсификации сельского хо
зяйства — долговременная 
программа, закладывающая 
основу индустриального про
изводства.

Руководствуясь этой ' про
граммой, труженики сел нашей 
области добились новых успе
хов в развитии ведущей от
расли — животноводства. Ок
репла его материально-техни
ческая и кррмовэя база. За 
три года пятилетки в сель
ском хозяйстве освоено капи
таловложений больше, чем за 
всю восьмую пятилетку. Все 
больше поступает, техники и 
минеральных удобрений. В 
прошлом году производство 
зерна достигло 526 тысяч тонн, 
что превышает уровень любо
го из предыдущих лет. В рас
чете на одну условную голову

П о  пути и н т е н с и ф и к а ц и и
скоте было заложено намного 
больше силоса и сенажа.

Надежная кормовая база — 
одно из главных условий ста
бильного развития животно
водства. В ближайшие годы 
предстоит увеличить произ
водство животноводческой 
продукции в 1,7—1,8 раза. Для 
этого потребуется решить 
ряд проблем.

В совхозах и колхозах осу
ществляются мероприятия по 
переводу животноводства на 
промышленную основу, что 
позволит производить макси
мум! продукции при наимень
ших затратах труда. Эти пре
образования затрагивают все 
стороны сельскохозяйственно
го производства. Нужно ре
шить вопросы специализации и 
концентрации, подготовить 
для новой технологии стадо, 
помещения, обеспечить живот
ных полноценными кормами. 
Можно назвать десятки хо
зяйств, где выполнение всех 
этих требований подчинено 
единому плану, перспективе: 
создаются специализированные 
молочные фермы, фермы по 
выращиванию нетелей н от
корму крупного рогатого ско
та. Углубление внутрихозяйст
венной специализации подго
тавливает почву для дальней
шей концентрации производ

ства и развития межхоэлист
венных производственных свя
зей.

Работу по созданию круп
ных ферм промышленного ти
па венчает выбор технологии, 
поскольку в ней, в технологии, 
заложены условия для быстрой 
окупаемости капиталовложе
ний. У нас ведется строитель
ство первых четырех крупных 
комплексов с беспривязно
боксовой технологией, разра
ботанной в Томском ОПХ име-' 
ни Б. Н. Сидоренко.

Однако возведение комплек
сов требует времени и нема
лых затрат. Известно также, 
что для новой технологии ну
жно заблаговременно готовить 
стадо — его воспроизводство 
становится особо важным зве
ном. Исходя из этого, намече
ны меры по реконструкции 
существующих ферм, что ус
корит перевод животноводства 
на промышленную основу. 
Опыт показывает, что с ре
конструкцией типовых поме
щений для~боксового содержа
ния скота вместимость их уве
личивается, повышается про
изводительность труда. К нача
лу будущей зимовки в совхо
зах и колхозах намечено ре
конструировать 21 помещение 
для выращивания молодняка и 
4 молочнью фермы.

*СРЕДНЕГОДОВОЙ ОБЪЕМ ВАЛОВОЙ ПРОДУКЦИИ 
ЗЕМЛЕДЕЛИЯ И ЖИВОТНОВОДСТВА ЗА 1970—1973 гг. 
ВОЗРОС ПО СРАВНЕНИЮ С ПРЕДЫДУЩИМ ЧЕТЫРЕХ
ЛЕТИЕМ НА 13 ПРОЦЕНТОВ. ПРОИЗВОДСТВО ЗЕРНО
ВЫХ КУЛЬТУР УВЕЛИЧИЛОСЬ НА 17 ПРОЦЕНТОВ, 
ХЛОПКА — НА 23 ПРОЦЕНТА, МЯСА — НА 15 ПРОЦЕН
ТОВ, МОЛОКА -  НА 5 ПРОЦЕНТОВ, ЯИЦ — НА 33 
ПРОЦЕНТА».

(Из Обращения ЦК КПСС).

РОСТ СРЕДНЕГОДОВЫХ ЗАКУПОК ПРОДУК
ТОВ ЖИВОТНОВОДСТВА ПО ТОМСКОЙ ОБЛА
СТИ

1 9 6 6 - 1 9 6 9

в 2,4
Р А З А

1 9 7 0 -1 9 7 3  «
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Механизм манометра называют его сердцем. От качест
ва его сборки зависит и точность показаний прибора.

' Механизм собирают на участке сборки в цехе № 2 ма
нометрового завода.

Л. Кирова — слесарь-сборщик. Она овладела в совер
шенстве тремя операциями. Люда — ударник коммуни
стического труда, член комсомольского бюро цеха.

Фото В. Казанцева.

КАЖДЫЙ ДЕНЬ 
В НАПРЯЖЕННОМ ТРУДЕ

Для коллектива лаборато
рии спектроскопии атомов и 
молекул Сибирского физико- 
технического института, как 
и для всего советского наро-, 
да, предстоящие выборы в* 
Верховный Совет СССР яв
ляются важным событием.

Кандидатом в депутаты 
Верховного Совета выдвинут 
директор Института оптики 
атмосферы, член-корреспон
дент АН СССР Владимир 
Евсеевич Зуев, который на
чинал путь в науку в нашей 
лаборатории. Здесь он, буду
чи студентом университета, 
выполнял курсовые и дип
ломную работы, здесь под 
руководством заслуженного 
деятеля науки и техники 
профессора Н. А. Прилежае
вой подготовил и защитил 
кандидатскую диссертацию, 
начал работы в области оп
тики атмосферы. Благодаря 
большим способностям в на
уке и организаторскому та
ланту В. Е. Зуева научное 
направление, которое он воз
главил, нашло широкое при
знание. В СФТИ была орга
низована новая лаборатория, 
на базе которой впоследст
вии и создан Институт оп
тики атмосферы СО АН 
СССР.

После выделения работ 
по оптике атмосферы в на
шей лаборатории продолжа
ли успешно развиваться два 
направления — по спектро
скопии газоразрядной плаз
мы и по изучению спектров 
и электронной структуры мо
лекул. Результаты исследо
ваний первого направления 
представляют интерес для 
физики газоразрядной плаз
мы, для квантовой электро
ники, для спектрального ана
лиза, диагностики плазмы и 
для других областей науки 
и техники, использующих 
плазму.

В области молекулярной 
спектроскопии проводятся 
преимущественно теоретиче
ские работы, в которых ши
роко используются квантово
механические расчеты моле
кул на электронных вычис
лительных машинах. Резуль
таты этих исследований на
ходят применение при изу
чении реакционной способ
ности веществ, в фотохимии, 
в квантовой электронике, в 
оптике атмосферы.

За последние годы в лабо
ратории завершены две док

торские диссертации, одна 
из которых защищена, а вто
рая представлена к защите. 
Ежегодно защищается не
сколько кандидатских дис
сертаций: в прошлом году их 
было четыре, в нынешнем 
будет представлено к защи
те пять диссертаций. Иссле
дования лаборатории исполь
зуют предприятия — заказ
чики хоздоговорных работ. 
Связи с этими предприятия
ми из года в год укрепляют
ся. В 1974 году лаборатория 
выполнит хоздоговорных ра
бот на сумму, превышающую 
100 тысяч рублей.

Научную помощь пред
приятиям Томска оказываем 
и через организованный при 
лаборатории городской семи
нар по спектральному анали
зу. В работе семинара при
нимают участие работники 
спектральных лабораторий 
заводов и других производст
венных организаций. После 
каждого семинара, а они про
ходят раз в месяц, прово
дятся консультации, решают
ся конкретные вопросы тех
нической и научной помощи 
предприятиям.

С большим напряжением 
трудится коллектив в период 
подготовки к выборам. 16 
июня мы с большим удов
летворением отдадим свои 
голоса за кандидата в депу
таты В. Е. Зуева, которого 
хорошо знаем не только как 
ученого, но и как замеча
тельного человека, товари
ща.

Каждый день Владимира 
Евсеевича занят напряжен
ной работой, и тем не менее 
двери его кабинета всегда 
открыты для сотрудников и 
посетителей. Высокая требо
вательность у него сочетает
ся с умением быстро найти 
правильное, справедливое 
решение в любой трудной си
туации. Он обладает и мно
гими другими качествами, 
которые так необходимы го
сударственному деятелю.

Коллектив нашей лабора
тории призывает избирате
лей в день выборов проголо
совать за достойного канди
дата — коммуниста В. Е. 
Зуева.

В. МЕЛЬЧЕНКО,
заведующий лаборато
рией спектроскопии ато
мов и молекул СФТИ, 

доцент.

ЖУРНАЛ ЦК КПСС 
«ПАРТИЙНАЯ ЖИЗНЬ» № 11

Вышел из печати один
надцатый номер журнала- 
ЦК КПСС «Партийная 
жизнь». В нем опубликова
ны: Обращение Центрально
го Комитета Коммунистиче
ской партии - Советского 
Союза ко всем избирателя^, 
гражданам Союза Совет
ских Социалистических Рес
публик, приветственное по
слание Центрального Коми
тета Коммунистической пар
тии Советского Союза Цент
ральному Комитету Италь
янской коммунистической 
партии и ответное послание 
Центрального Комитета 
Итальянской коммунистиче
ской партии Центральному 
Комитету Коммунистической 
партии Советского Союза.

В журнале печатаются 
«Примерная тематика лек
ций. докладов и бесед по 
речи товарища Л. И. Бреж
нева на XVII съезде 
ВЛКСМ», отчет с пленума 
ЦК КП Белоруссии ^Повы
шать действенность идейно
политической работы»,
статья: Б. Ладыгина «Воз
растающая сила социалисти
ческого интернационализ

ма», ректора ордена Ленина 
Высшей партийной школы 
при ЦК КПСС Е. Чехарина 
«Подготовку партийных кад
ров — на уровень новых 
задач», первого секретаря 
Тамбовского обкома КПСС 
В. Черного «Курс на интен
сификацию животноводст
ва».

Вопросам руководства 
хозяйством, организационно
партийной и идеологической 
работы посвящены статьи и 
корреспонденции: «Диффе
ренцированно ведем работу 
с коммунистами», «Равня
ясь на передовиков произ
водства», «Райком партии и 
специалисты сельского хо
зяйства», «Военно-патриоти
ческое воспитание», «Когда 
утрачивается принципиаль
ность», «Против безответст
венности». Печатается сооб
щение «В Комитете партий
ного контроля при ЦК 
КПСС».

В номере публикуются 
письма читателей, ответы на 
их вопросы, информация о 
жизни местных партийных 
организаций и другие мате
риалы.

п а р т и й н о й  ж и з н иХ р о н и к а

В ответ 
на Обращение 
ЦК КПСС

На днях в Асиновском 
леспромхозе состоялось пар
тийное собрание, которое 
рассмотрело вопрос о ходе 
выполнения постановления 
ЦК КПСС «Об опыте работы 
Томского, Тюменского и Во
логодского обкомов КПСС 
по мобилизации коллективов 
предприятий на повышение 
эффективности лесозагото
вительного производства». В 
выступлениях коммунистов

отмечалось, что высокая 
оценка труда томских лесо
заготовителей Центральным 
Комитетом КПСС мобилизо
вала коллектив на борьбу за 
дальнейший рост производи
тельности труда. Асиновские 
лесозаготовители стали ини
циаторами предвыборного 
социалистического, соревно
вания и обязались полугодо
вой план по реализации то
варной продукции выпол
нить к 16. июня.

Коллектив внедрил в про
изводство ряд организацион
но-технических мероприятий, 
повышающих эффективность 
производства. Леспромхоз 
полностью перешел на рабо
ту укрупненными бригадами. 
Вахтовым методом в этом

году лесозаготовители заго
товят не менее 30 тысяч ку
бометров древесины. Разра
батываются мероприятия чо 
совершенствованию техноло- 
лгк лесозаготовок, совер
шенствованию структуры 
управления производством.

Асиновцы добились значи
тельных успехов в соревно
вании. План четырех меся
цев выполнен на 112 процен
тов, сверх плана выпущено 
на 153 тысячи рублей про
дукции. В мае предприятие 
работало в графике. Недавно 
лесозаготовители еще раз 
пересмотрели социалистиче
ские обязательства. Они ре
шили полугодовой план по 
реализации товарной про
дукции закончить 10 июня.

Таков их ответ на Обраще
ние Центрального Комитета
КПСС к избирателям, ко 
всем гражданам Советского 
Союза.

Н. ПИНЧУК.

После обмена 
партдокументов

Коммунисты Могочинско- 
го лесозавода обменяли пар
тийные документы в прош
лом году. К этому важному 
политическому событию го
товились заблаговременно и 
тщательно. Во *рсех цеховых 
организациях широко приме
нялись разнообразные фор

мы работы с коммунистами 
по воспитанию их в духе вы
сокой ответственности за 
соблюдение ленинских норм 
партийной жизни. В резуль
тате значительно укрепилась 
партийная и трудовая дис
циплина. возросла боеви
тость первичной организа
ции.

И "вот теперь, спустя пол
года, партийное бюро реши
ло посмотреть, не снизилась 
ли эта боевитость. Вопрос
«Партийная организация пос
ле обмена партдокументов» 
был вынесен на обсужде
ние общезаводского партий
ного собрания. В докладе 
секретаря партбюро В. Я. 
Мачехина, в выступлениях 
коммунистов отмечалось, 
что получение билета нового 
образца побудило каждого 
оглянуться на пройденный 
путь и еще раз задуматься о 
своей трудовой и обществен

ной деятельности. Это поло
жительно сказалось на про
изводственной жизни пред
приятия.

План первого квартала 
этого года коллектив лесо
завода выполнил по всем ос
новным показателям. Непло
хо идут дела и сейчас. Ком
мунисты активно участвуют 
в соревновании. Рамщик
A. А. Абрамов, фрезеров
щик механической мастер
ской М. Г. Желиховский. на
чальник второго лесоцеха
B. П. Коломников, шофер 
А. А. Минин, станочник пер
вого цеха Л. С. Третьяков и 
многие другие показывают 
образцы труда.

На заводе в закончив
шемся учебном году лучше 
проходили занятия в систе
ме политического просвеще
ния. в школах коммунисти
ческого труда.

М. ДВИНЯНИНОВА.

В Директивах XXIV съезда партии записано: «Осуще
ствить перевод строительных организаций на новый поря
док планирования и экономического стимулирования».

Подготовка к реформе, ее проведение — ответственное 
мероприятие. Второй год работает по-новому коллектив 
управления «Химстрой». Об опыте экономической пере
стройки рассказывает сегодня начальник управления Петр 
Георгиевич Пронягин.

Коллектив управления 
«Химстрой» работает в но

вых условиях планирования 
и экономического стимули
рования с начала прошлого 
года. Этому предшествовала 
серьезная подготовительная 
работа, проведенная хозяй
ственными руководителями, 
партийными и общественны
ми организациями.

Хозяйственная реформа 
предъявила новые требова
ния к организации производ
ства, к оценке и измерению 
результатов индивидуально
го и коллективного труда. 
Мы особенно ощутили силу 
экономических методов воз
действия на ход строитель
ного производства.

тельно-монтажные управле
ния СМУ-1, СМУ-8, СМУ-7, 
СУ-10 не выполнили плано
вых заданий по повышению 
производительности труда и 
снижению себестоимости, а 
вместо запланированной при-' 
были допустили убытки.

Недостатки в хозяйствен-

товленной площадки для за
стройки. План строительно- 
монтажных работ и объеме 
500 тысяч рублей в течение 
года не выполнялся. По этим 
же причинам не велись рабо
ты и в первом квартале ны
нешнего года.

Управление «Химстрой* 
не согласовало титульные 
списки со многими заказчи
ками. В уксе Томско
го горисполкома не оказа
лось проектной докумен
тации на строительство 
трех 90-квартирных па
нельных домов. В проекте 
титула укса облисполкома

производства. Фактические 
затраты не покрываются по
лученными от заказчиков 

авансами, и на производство 
отвлекаются оборотные сред
ства. Это приводит и резко
му ухудшению финансового 
состояния.

Выход один: сокращать 
число незавершенных эта
пов. незаконченных объек
тов, то есть принимать до
полнительные меры по кон
центрации сил и ресурсов.

При переходе на новый 
порядок планирования и 
экономического стимулиро
вания значительно возраста-

заказчик — Томский трест 
«Птицепром» (управляющий 
В. Е. Коже.мяков) — до сих 
пор не представил подрядчи
ку утвержденный пусковой 
комплекс. Графики поставки 
оборудования срываются, 
из-за отсутствия утвержден
ной сметы нарушается фи
нансирование выполненных 
работ.

Обстановка подсказывает, 
что необходимо продолжить 
экономическую учебу, орга
низуя ее дифференцирован
но для руководителей раз
ных категорий. Программы

П от ерям,
бесхозяйственности 
~заслон

ДОРОГА НОВАЯ, 
БЕДЫ-СТАРЫЕ

По обе стороны разбито
го километрового участка 
дороги близ Каргалы сгру
дились автомашины. Шофе
ры подходят к «перепахан
ной» на метровую глубину 
черной хляби, смотрят, ка
чают головами. Три бульдо
зера с трудом буксируют че
рез грязь автомашины. Юр
кий «Беларусь» попытался

Р Е Ф О Р М А  НА г  т о п а  у  а у

ГОД РАБОТЫ ПО-НОВОМУ
•  ПОЛУЧЕНО ЗА  15 МЕСЯЦЕВ БОЛЕЕ 8 0 0  ТЫ

СЯЧ РУБЛЕЙ СВЕХПЛАНОВОИ ПРИБЫЛИ
•  НЕ ПО ВАЛУ, А ПО ГОТОВОЙ ПРОДУКЦИИ
•  УКРУПНЕННЫЕ РАСЧЕТЫ — ЭТО ПРОГРЕС
СИВНО •  В ОТВЕТЕ — ВЕСЬ КОЛЛЕКТИВ

Прошло 15 месяцев —  
срок, вполне достаточный 
для того, чтобы сделать вы
воды и извлечь уроки, поде
литься первым опытом.

В 1973 году коллектив 
«Химстроя» выполнил годо
вой план строительно-мон
тажных работ на 105 про
центов, получил более 300 
тысяч рублей сверхплановой 
прибыли. Перевыполнен 
план жилищного и граждан
ского строительства. Вве
ден в действие ряд важных 
объектов, в том числе пер
вые очереди дальнего тепло
снабжения и водоснабжения 
Томска из подземных источ
ников, Томской птицефабри
ки и другие.

Новые условия экономи
ческого стимулирования по
зволили по итогам работы 
в 1973 году образовать 
фонды развития производ
ства, социально-культурных 
мероприятий и жилищного 
строительства, материально
го поощрения в сумме 2.610 
тысяч рублей. Получены, та
ким образом, дополнитель
ные средства для развития 
собственной производствен
ной базы, в частности, строи
тельства цеха крупногаба
ритных перегородок и гипсо
вых изделий, приобретаются 
нужное оборудование и 
строительная техника, в  
районе Каштана строятся 
90-квартирный жилой дом 
для работников «Химстроя», 
столовая домостроительного 
завода и другие объекты. 
Выделены средства на со
держание пионерского лаге
ря, строительство летних баз 
отдыха, приобретение ле
чебных и туристических пу
тевок. Коллективу выплаче
на разовая премия, так на
зываемая «тринадцатая» 
зарплата.. Эти примеры на
глядно подтверждают жиз
ненную силу реформы. Те
перь нет необходимости до
казывать ее преимущества.

Сразу скажем, что сдела
но далеко не все для совер
шенствования производст
венной и финансовой дея
тельности. В частности,.. уп
равление работало в течение 
года неритмично. Большая 
часть продукции была реа
лизована в IV квартале, не 
выполнены запланированные 
объемы строительно-монтаж
ных работ на объектах Си
бирского отделения Акаде
мии наук, не все мощности 
введены в действие на Том
ской птицефабрике. Строи-

но-финансовой деятельно
сти в основном явились ре
зультатом упущений в руко
водстве производством, осо
бенно на стадии подготовки 
к реформе. В ряде случаев 
сказывается несовершенство 
отдельных руководящих по
ложений и методических 
указаний.

Возьмем планирование ка
питального строительства, в 
частности, формирование го
довой программы. Реформа 
требует, чтобы планы были 
напряженными, но в то же 
время реальными, позво
ляющими быстрее завершать 
отдельные этапы работ илн 
объекты в целом со сдачей 
их в эксплуатацию. Четкая 
программа способствует 
лучшей подготовке к развер
тыванию работ, более точно
му расчету потребностей в 
материальных, трудовых, 
технических и энергетиче
ских ресурсах, выбору эф
фективной технологической 
последовательности строи
тельства. Наконец перспек
тивное планирование дает 
возможность предметнее ста
вить задачи перед коллекти
вами, определять оптималь
ную структуру управления.

К сожалению, перспектив
ные планы отсутствуют у 
большинства наших заказчи
ков. Кое-кто по-прежнему 
добивается включения в 

план всех объектов, лишь 
бы начать стройку и «за
цепиться» за подрядчика. 
При этом зачастую отсутст
вует элементарная подготов
ка к началу работ: не согла
сованы проектная и сметная 
документация, сроки постав
ки оборудования и материа
лов, источники финансирова
ния и т. д. Повинны в этом, 
прежде всего, сами строите
ли, которые поддаются на 
уговоры заказчиков. Но не 
обходится и без давления на 
подрядчика силой вышестоя
щих ведомств. Так рождает
ся нереальное планирование.

Еще в 1972 году началь
ник объединения «Союз- 
томекмелиорация» А. Е. 
Трунов через министерство 
добился включения в план 
строительства объектов про
изводственной базы с твер
дым обязательством пере
дать проектную документа
цию до 1 января 1973 года. 
Однако, кроме типового про
екта, разработанного для 
южных районов нашей стра
ны, у заказчика ничего не 
оказалось. Не было и подго-

еначится строительство те
рапевтической больницы, а 
согласованной с генподряд
чиком технической, докумен
тации и смет у заказчика то
же нет. Не согласованы ти
тульные списки строитель
ства второй очереди Томской 
птицефабрики, так как за
казчиком не" представлен 
пусковой минимум, нет 
утвержденной сметы, графи
ка поставки оборудования.

Перечень подобных при
меров этим не ограничивает
ся. Обобщая, скажу, что из 
27 титульных списков заказ
чиков было согласовано на 
1 апреля нынешнего года 
только 16.

В новых условиях плани
рования показатель объема 
(строительно-монтажных ра
бот не является основным и 
служит только для определе
ния размеров фонда зара
ботной платы. Однако в силу 
утвердившихся привычек 
именно этот показатель поче
му-то является главным кри
терием для оценки деятель
ности строительных органи
заций, а также при подведе
нии итогов социалистическо
го соревнования. Отучить 
работников выполнять план 
только по объему (по валу) 
в ущерб реализации и при
были для нас оказалось од
ной из главных трудностей.

Важен перевод строителей 
на укрупненные формы рас
четов за выполненные рабо
ты — за объект в целом или 
за определенные этапы ра
бот. Реформа в строитель
стве побуждает не вообще 
осваивать объемы, а кон
центрировать усилия на ре
шении конечной задачи — 
сдаче объекта в эксплуата
цию или закрытии очередно
го этапа работ.

Практика показала, что 
именно здесь труднее всего 
порвать со старыми привыч
ками. В этом случае генпод
рядчик решает более широ
кий круг служебных вопро
сов. объединяя усилия всех 
субподрядных организаций 
по оасчетам с заказчи
ком. Так получается не всег
да, а это приводит к росту 
объемов незавершенного

ет роль заказчиков, ибо ус
пех дела во многом зависит 
от них. К сожалению, такой 
перестройки пока не чувст
вуется. Особого внимания 
заслуживает поставка обору
дования. Но как получается 
на деле? Планы ввода ос
новных фондов утверждают
ся в министерствах еще до 
окончательного утверждения 
сроков поставок оборудова
ния. Часто эти сроки заво- 
дами-поставщиками не со
блюдаются, и оборудование 
прибывает на площадки с 
опрзданием и к тому же не
комплектно. Как следствие, 
затягивается строительство, 
срывается план реализации, 
коллектив лишается права 
на моральное и материаль
ное поощрение. Штрафные 
санкции за несоблюдение 
ими договорных обяза
тельств в этом случае не ре
шают всех проблем, так как 
они все равно не могут по
крыть издержек строитель
ного производства.

Приведу пример. Сроком 
сдачи в эксплуатацию первой 
очереди Томской птицефаб
рики мощностью 200 тысяч 
кур-несушек был установ
лен IV квартал 1973 года. 
Однако Министерство совхо
зов РСФСР только в начале 
прошлого года утвердило 
график поставок большей 
части технологического обо
рудования. Фактическая по
ставка выходила за первона
чально утвержденные сроки. 
Многие виды оборудования, 
особенно электротехническо
го, не соответствовали про
ектным, что требовало новых 
решений и переделок ранее 
выполненных работ.

Строители и монтажники 
трудились исключительно 
напряженно, но даже ценою 
огромных усилий им удалось 
ввести в эксплуатацию лишь 
две трети от запланирован
ного.

Таким образом, по вине 
заказчика пострадали инте
ресы большого коллектива. 
Об этом можно было не 
вспоминать, если бы ситуа
ция не повторилась. Давно 
прошел первый квартал, а

занятий должны отражать 
основные рекомендуемые по
ложения реформы в строи
тельстве и фактическое 
состояние дел. Следует про
водить служебную аттеста
цию инженерно-технических 

работников. В этом направ
лении уже осуществляются 
практические меры.

Экономическая перестрой
ка требует усиления органи
заторской и воспитательной 
работы в коллективах. Не 
секрет, что немалая часть 
работающих пытается усво
ить только размеры поощ
рительных фондов, а не пу
ти их создания. Здесь нужна 
глубокая разъяснительная 
работа, направленная на вос
питание ответственности за 
порученное дело не только 
каждого в отдельности, но и 
коллектива в целом. Только 
высокоорганизованный труд 
всего коллектива может 
обеспечить каждому доста
точно ощутимые дополни
тельные материальные воз
награждения. Вот почему по
вышается спрос с тех, кто 
недобросовестно трудится, 
делает брак, совершает про
гулы. Они лишаются на оп
ределенный срок права на 
премиальные доплаты, по
лучение квартир, пользова
ние базами отдыха и других 
льгот.

Итоги работы коллектива 
«Химстроя» тщательно про
анализированы, выработаны 
конкретные меры по улуч
шению производственно-хо
зяйственной деятельности. 
Накопленный опыт позволил 
в текущем году более ус
пешно решать производст
венные и экономические за
дачи. План первого кварта
ла по реализации выполнен 
на 112 процентов, по объему 
строительно-монтажных ра
бот — на 108 процентов. 
Перевыполнен план по росту 
производительности труда и 
вводу в действие основных 
фондов. Выполнены задания 
по снижению себестоимости 
строительства и получено 
567 тысяч рублей сверхпла
новой прибыли.

Безусловно, коллективные 
усилия строителей, работаю
щих в новых условиях пла
нирования и экономического 
стимулирования, увенчаются 
стабильными venexaMtt.

П. ПРОНЯГИН,
начальник управления
строительства «Хим

строй».

Э ф ф е к т
к л е т к и

Птицеводы подметили: 
бройлер, помещенный в кле
точную батарею, не сразу 
свыкается с новым жили
щем, нуждается в адаптации. 
Что поделаешь, ведь роди
тельское стадо птицы, даю
щее инкубационные яйца, 
содержится по старинке на 
полу.

Устранить это несоответ
ствие призвана новая техно
логия, разработанная сотруд
никами Всесоюзного научно- 
исследовательского и техно
логического института птице
водства. Они рекомендуют 
помещать кур и петухов в 
^двухъярусные клеточные 
батареи. Плотность посадки 
— до 15 птиц на квадрат
ный метр. Все здесь преду
смотрено до мелочей. Лоток, 
укрепляемый с внешней сто
роны, предназначен для 
комбикормов, ниппель—для 
водопоя. В углу — затемнен
ное место для кладки яиц.

Работники ферм по досто
инству оценили клеточные 
батареи, созданные в инсти
туте. И не без основания: с 
помощью их удается полу
чить немало преимуществ. 
Прежде всего вдвое возраста
ет вместимость птичников. 
Работы же, напротив, стано
вится меньше — открывает
ся возможность отказаться 
от подстилочного материала. 
Подсчеты свидетельствуют, 
что производительность тру

да повышается вдвое. Ведь 
раздачу кормов, уборку, по
дачу воды и сбор яиц здесь 
удается не только механизи
ровать, но автоматизировать. 
Благодаря этому одна работ
ница может вести уход за 20 
тысячами кур и петухов — 
поголовьем в четыре раза 
большим, чем при наполь
ном содержании.

Исследования, проведен
ные на некоторых птицефаб
риках Подмосковья н'Воло
годской области, шжазали, 
что групповое содержание в 
клетках не оказывает отри
цательного влияния на жиз
неспособность птицы и про
дуктивность потомства, по
зволяет получать вдвое боль
ше инкубационных яиц высо
кого качества. И, наконец, 
еще одно достоинство. В 
клетках удается легче соз
дать оптимальный микрокли
мат, снизить заболевания 
птицы.

(Корр. ТАСС).
Загорск
Московской области.

НОВОЕ СРЕДСТВО 
ПРОТИВ КОРРОЗИИ

МОСКВА. Широкие ис
следования в области атом
ной энергия послужили сти
мулом для исключительно

быстрого развития ряда на
ук. Молодая отрасль на
уки — ядерная химия пода
рила человечеству много от
крытий, в том числе и полу
чение искусственным путем 
новых элементов. Для реше
ния чрезвычайно важной и 
сложной задачи — борьбы с 
коррозией — получено хи
мическое соединение одного 
из самых редких на земле 
элементов — технеция.

В Институте физической 
химии АН СССР под руко
водством академика Виктора 
Ивановича Спицына разра
батываются и внедряются в 
промышленность новейшие 
способы получения техне
ция н исследуются физико
химические свойства метал
ла и его разнообразных сое
динений, многие из которых 
обладают практической цен
ностью.

НА СНИМКЕ: академик 
В. И. Спицын с образцами 
соединений технеция.

Фото О. Кузьмина. в 
Фотохроника ТАСС.

на большой скорости про
скочить этот участок, но 
тут же увяз. Объезда по су
ществу нет, так как про
ехать по нему просто невоз
можно.

Водители совещались око
ло засевшего тяжелого трак
тора Т-150. Две «сотки», не- 

, уклюже барахтаясь, ничем 
не могли помочь: рвался 
трос. Чернявый тракторист 
махнул рукой и подошел к 
нам. Вот что мы услышали 
от В. С. Анисимова:

— Командирован томской 
мехколонной-74 в Молчано- 
во. Везу плиты, их ждут 
строители молчановской под
станции. Вовремя не при
ехал —- пятьдесят человек 
остались без дела. Сижу 
вот вторые сутки.

Самые скромные подсче
ты показывают, что один час 
простоя грузовой авто
машины обходится в полто
ра рубля. Простои тракто
ров обходятся еще дороже.

Под Каргалой, в семи ки
лометрах от Шегарки, тран
спорт простаивает сутками. 
16 мая семьдесят автома
шин ни с чем вернулись на
зад, в свои районы. Дорогу 
размесили до совершенно 
не проезжего состояния.

Трасса Мельниково — 
Каргала второй год находит
ся в стадии строительства. 
Поднимается полотно доро
ги, укладывается асфальт, 
ведутся дренажные работы. 
Всю зиму сюда возили гли
ну, песок, гравий. Транспорт 
курсирует по строящимся 
участкам, так как объезд
ных путей нет.

В этом году Шегарский 
райисполком постановил за
крыть дороги района до 25 
мая. Но уже в начале меся
ца появились первые авто
бусы, «ЗИЛы», водители ко
торых имели специальные 
пропуска. 17 мая был разре
шен проезд автомашинам 
с общим грузовым весом не 
более 4,5 тонны. Это воспри
няли как открытие пути: по-\ 
явились «Уралы», К-200... 
Непросохшая дорога осела. 
Прекратилось по существу 
автобусное сообщение. Про
дукты, почта доставляются с 
перебоями.

Что думают местные до
рожники по этому поводу? 
И. Е. Пудов, начальник до
рожного участка ПДУ-1401, 
заявил категорично:

— Дорогу в эксплуата- V 
цию мы еще не приняли. 
По-моему, нарушена техно
логия зимнего строительст
ва. Песок, • гравий, глину 
валили прямо на 'снег. Вот й 
развезло.

Дорожный мастер асфаль
тового завода Г. А. Фролов, 
«хозяин» строящейся- трас
сы, объясняет:

— Возили на полотно 
строительные материалы, 
надеясь, что ПДУ-1401 точ
но выполнит распоряжение 
райисполкома. Где там! Да, 
мы нарушили правила стро
ительства. Но тот километр 
пути ■ могли $бы отремонтиро
вать быстро. Нужны 96 
плит и пара кранов. Плиты 
есть у соседей, в СУ-25. На
чальник его П. Н. Швецов 
не соглашается помочь: под
чиняемся, мол, разным трес
там.

Г. А. Фролов, вздыхая, 
признает: «Да, дорога плы
вет».

Удивляет позиция началь
ника Томского производст
венного управления строи
тельства и эксплуатации ав
томобильных дорог С. К. 
Ловчинского, который озна
комился с обстановкой на 
трассе и уехал, ничего не 
предприняв.

Н. ЧУКОВ.
е» Шегарка, ' /

\
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В Совете 
Безопасности

ПОДВИГ ГЕРОЕВ БЕССМЕРТЕН
СОФИЯ, 3 июня. Корр. 

ТАСС А. Яковлев передает: 
Сегодня социалистическая 
Болгария торжественно от
метила день памяти героев, 
павших в борьбе за свободу 
и независимость своей роди
ны. против капитализма и 
фашизма. Ровно в 12 Часов 
над страной зазвучали сире
ны. Остановился весь город
ской транспорт, замерли на 
улицах пешеходы. В эфир

полилась торжественная ме
лодия песни «Вы жертвою 
пали в борьбе роковой...». 
В эти мгновения болгарский 
народ чтил своих героев. 
X. Ботев и В. Левский, 
Д. Благоев и Г. Димитров, 
А. Стамболийский, Н. Вап- 
царов и тысячи других бор
цов, отдавших жизнь за сча
стье народа, навечно вписа
ны в историю страны. Их 
именами названы города и 
заводы, корабли и школы.

Заветы героев, писала газе
та «Работническо дело», во
площаются в наши дни в ус
пехах свободного созида
тельного труда болгарского 
народа. Оли обязывают нас 
к еще большему сплочению 
вокруг БКП и ее Централь
ного Комитета, к расшире
нию и укреплению завоева
ний социализма, к развитию 
дружбы с Советским Союзом 
и другими социалистически
ми государствами.

«ЛЕТАЕМ ТОЛЬКО 
НА СОВЕТСКИХ МАШИНАХ»
ПРАГА, 3 июня. Корр. 

ТАСС Б. Краевский переда
ет: «Мы летаем только на 
советских машинах» — гла
сит реклама государствен
ной авиакомпании ЧССР 
«Чехословацкие авиалинии». 
На внутренних и междуна
родных маршрутах общей 
протяженностью более 100 
тысяч километров советские 
воздушные корабли с опо
знавательными знаками 
гражданского воздушного 
флота, Чехословакии перево
зят ежегодно более 1.600

тысяч пассажиров и около 
10 тысяч тонн грузов.

Более 16 лет назад Чехо
словакия первой начала ис
пользовать на своих воздуш
ных линиях «ТУ-104». Не
давно последняя машина 
этой модели была торже
ственно отправлена с Праж
ского аэродрома в Чехосло
вацкий авиационный музей. 
Реактивного ветерана заме
нили «ИЛ-62» и «ТУ-134», 
которые будут обслуживать 
все международные маршру

ты «Чехословацких авиали
ний» нынешним летом.

На внутренних линиях 
заканчивают свою службу 
«ИЛ-18» и «ИЛ-14». На 
смену им идет. «ЯК-40». Уже 
в нынешнем году большин
ство внутриреспубликанских 
маршрутов будут обслужи
вать эти быстрые и комфор
табельные машины, це тре
бующие бетонных взлетных 
дорожек.

«Чехословацкие авиали
нии» идут в ногу с нашим 
веком высоких скоростей 
потому, что используют со
ветскую авиационную техни
ку», — говорится в реклам
ном проспекту авиакомпа
нии ЧССР.

М АН И Ф Е СТАЦИЯ ТРУД Я ЩИХСЯ
ЛИССАБОН, 3 июня. 

(ТАСС). Массовая демонст
рация и митинг трудящихся 
состоялись в центре Лисса
бона. По призыву Федера
ции профсоюзов Португалии 
демонстранты с красными 
знаменами, национальными 
флагами и лозунгами, при
зывающими к единству, про
шли по улицам португаль

ской столицы. В рядах де
монстрантов вместе с рабо
чими и служащими находи
лись солдаты, матросы и 
офицеры.

На митинге выступил 
член руководства Федерации 
профсоюзов Португалии Ф. 
Канаиш Роша. Он заявил, 
что трудящиеся Лиссабона

«выражают \ №решительный 
протест пробив происков 
врагов рабочего класса, де
монстрируют свою поддерж
ку движению 1 вооруженных 
сил и подтверждают необхо
димость укрепления демо
кратии и защиты завоева
ний, достигнутых после 25 
апреля».

ВОЛНЕНИЯ НЕ ПРЕКРАЩАЮТСЯ
ИСЛАМАБАД, 3 июня. 

(ТАСС). В пакистанской про
винции Пенджаб не утиха
ют волнения, вызванные ин
цидентом, происшедшим на 
почве религиозно-общинной

розни в городе Рабва. В ря
де населенных пунктов про
изошли столкновения насе
ления с полицией. Произве
дены аресты лиц, обвиняе
мых в разжигании религиоз

но-общинной розни и нару
шении общественного поряд
ка. Положение, сложившее
ся в Пенджабе, стало пред
метом обсуждения в нацио
нальной ассамблее Паки
стана.

НЬЮ-ЙОРК, 1 июня. 
(ТАСС). Совет Безопасности 
ООН одобрил проект резо
люции, предложенный Со
ветским Союзом и Соединен
ными Штатами, который 
предусматривает немедлен
ное создание сил ООН по 
наблюдению за разъедине
нием вооруженных сил Си
рии и Израиля. Эти силы 
будут действовать под руко
водством Совета Безопасно
сти в течение шести меся
цев; срок их полномочий мо
жет быть продлен по реше
нию Совета Безопасности. 
В состав сил наблюдения 
войдут примерно 1.250 чело
век, которые будут выделе
ны из контингентов ООН, 
уже находящихся на Ближ
нем Востоке и предоставлен
ных странами, не являющи
мися постоянными членами 
Совета Безопасности.

Резолюция поручает гене
ральному секретарю ООН 
принять необходимые меры 
для создания сил наблюде
ния и информировать Совет 
Безопасности о дальнейших 
событиях. Совет Безопасно
сти приветствует подписан
ное в Женеве соглашение о 
разъединении вооруженных 
сил Сирии и Израиля, кото
рое было разработано в осу
ществление предыдущих ре
золюций Совета Безопасно
сти по Ближнему Востоку.

Резолюция была одобрена 
13 голосами. Китайский 
представитель отказался ее 
поддержать, заявив, что от
межевывается от любого об
суждения Советом Безопас
ности вопроса об использо
вании вооруженных сил 
ООН.

По поручению Советского 
правительства постоянный 
представитель СССР при 
ООН Я. А. Малик информи
ровал Совет Безопасности 
о том, что Советский Союз, 
будучи участником много
численных контактов при 
подготовке соглашения о 
разъединении сирийских и 
израильских войск, положи
тельно оценивает достигну
тое соглашение.

Представитель СССР на
помнил Совету Безопасно

сти, что Генеральный сек
ретарь ЦК КПСС Л. И. 
Брежнев в послании прези
денту Сирии Хафезу Асаду 
отметил, что этим соглаше
нием кладется начало осво
бождению сирийской терри
тории, оккупированной из
раильскими захватчиками. 
Оно —- результат мужест
венной борьбы сирийского 
народа, пользующегося не
изменной поддержкой Совет
ского Союза и других дру
жественных Сирии госу
дарств.

Правительство СССР, зая
вил Я. А. Малик, особенно 
высоко ценит позицию Си
рии, проявившей принци
пиальность и дальновидность 
при обсуждении соответст
вующих вопросов, имеющих 
отношение к разъединению 
войск. Советский Союз счи
тает данное соглашение 
только шагом к решению 
главной задачи — полного 
освобождения арабских зе
мель от израильской окку
пации. Эта задача Должна 
быть решена, еСли заинте
ресованные стороны дейст
вительно стремятся к спра
ведливому и прочному миру 
на Ближнем Востоке.

Перед женевской мирной 
конференцией по Ближнему 
Востоку, таким образом, 
стоит серьезная задача — 
найти на этой основе реше
ние ближневосточной про
блемы в интересах мира, бе
зопасности и обеспечения 
законных интересов всех го
сударств и народов этого 
района, в том числе араб
ского народа Палестины.

Генеральный секретарь 
ООН К. Вальдхайм инфор
мировал Совет Безопасности 
о своих предложениях отно
сительно выполнения толь
ко что принятой резолюции.

Информация генерального 
секретаря ООН была приня
та к сведению Советом Бе
зопасности. Выступив в свя
зи с сообщением К. Вальд
хайма, советский представи
тель указал на необходи
мость осуществлять опера
ции ООН на Ближнем Вос
токе в рамках установлен
ной ранее общей численно
сти войск и финансовых ас
сигнований.

ПАМЯТИ ЖЕРТВ ФАШИЗМА
ЗАПАДНЫЙ БЕРЛИН, 

3 июня (ТАСС). Делегаты и- 
гости проходящей здесь го
родской конференции Сою
за свободной немецкой мо
лодежи Западного Берлина 
приняли участие в церемо
нии возложения венков к 
обелиску жертвам фашизма 
в Плетцензее. Выступивший 
на церемонии один из руко
водителей Союза свободной 
немецкой молодежи Запад
ного Берлина Манфред

Гейц обратился к собрав
шимся с призывом крепить 
солидарность всех прогрес
сивных и демократических 
сил в борьбе против фашиз
ма и империализма. От име
ни 'участников конференции 
он потребовал немедленного 
освобождения Луиса Корва- 
лана и всех политических 
заключенных в Чили.

В заключение церемонии 
собравшиеся исполнили «Ин
тернационал».

Глубокие социально-экономические перемены, осуще
ствляемые правительством Перу в интересах широких 
народных масс, приносят положительные результаты. В 
1969 году по всей стране начали создаваться сельскохо
зяйственные кооперативы.

НА СНИМКЕ: рабочие сельскохозяйственного коопера
тива «Каса Гранде». Раньше это хозяйство принадлежало 
семейству миллионеров Гильдемейстеров.

Фото Е. Алексеева. (Фотохроника ТАСС).

Маршруты
ВЫХОДНОГО дня
М а р ш р у т ы  в ы х о д н о го  д н я  

на  п ое зд е  « Е л о ч к а »  з  К р а с н о 
я р с к ,  Н о в о с и б и р с к .  О м ск , К е 
м е р о в о  с т а л ^  п о п у л я р н ы м и  у 
то м и ч е й . З а  д в а  в ы х о д н ы х  
д н я  м о ж н о  п о б ы в а т ь  в од ном  
и ли  д в у х  го р о д а х , с о в е р ш и т ь  
э к с к у р с и и  по  д о с т о п р и м е ч а 
т е л ь н ы м  м естам , п о с е т и т ь  те 
атр , и н т е р е с н у ю  в ы с т а в к у .  
С т а р ы е  с и б и р с к и е  го р о д а  и н - . 
т е р е с н ы  к а к  с в о и м  и с т о р и ч е 
с к и м  п р о ш л ы м ,  т а к  и н а с т о я 
щ и м  и б у д у щ и м .  Н о в о с и б и р 
с к и й  а к а д е м го р о д о к  и м е м о 
риал , о п е р н ы й  т е а т р  и К р а с 
н ы й  п р о с п е к т .  С а м а я  м о щ н а я  
в м и р е  К р а с н о я р с к а я  ГЭС, м у 
зе й  В. И. Л е н и н а , з а п о в е д н и к  
« С то л б ы » .  И с т о р и ч е с к и е  п а 
м я т н и к и  О м с к а  и е го  н о в ы е  
м и к р о р а й о н ы .  В се  э то  и н те 
р е с н о  у в и д е т ь  с в о и м и  г л а з а 
м и. И т а к а я  в о з м о ж н о с т ь  
п р е д о с т а в л я е т с я  т у р и с т а м ,  с о 
в е р ш а ю щ и м  п у т е ш е с т в и е  по 
м а р ш р у т у  в ы х о д н о г о  дня.

К о м ф о р т а б е л ь н ы е  в а го н ы  
с о з д а ю т  м а к с и м у м  у д о б с т в  
для  х о р о ш е г о  о т д ы х а  в  п у ти .

Н А  С Н И М К А Х :  у  В е ч н о го  
о гн я  м е м о р и а л ь н о го  к о м п л е к 
са  « Б о р ц а м , п а в ш и м  за  в л а с ть  
С о в е то в »  в О м ске ; в м а ш и н 
ном  за л е  К р а с н о я р с к о й  ГЭС.

Фото В. Казанцева.
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ВЫМЫСЛЫ

Некоторые журнали
сты из буржуазных 
агентств после встречи с 
министром нефтяной про
мышленности СССР
В. Д. Шашиным стали 
вдруг распространять не
лепые сведения о том, 
что Советский Союз яко
бы утратил интерес к про
даже нефти Японии.

Эти сообщения тенден
циозны, они искажают 
высказывания советского 
министра. В действитель
ности. Г.. Советский Союз 
последовательно высту
пает за развитие торгово- 
экономических связей со 
всеми странами, в том 
числе и с Японией. Дале-. 
ко не секрет, что он и сей
час поставляет нефть 
Японии, причем в этой 
области, как считают спе
циалисты. имеются боль
шие, далеко еще не ис
пользованные возможно
сти на будущее. Экспер
ты обеих стран работают, 
и для этого есть основа
ния, над расширением 
торгово - экономического 
сотрудничества на взаимо
выгодной основе, что от
вечало бы интересам обе
их стран.

(ТАСС).

Т О М С К  У - В  Ы С О К У ю  
С А Н И Т А Р Н У Ю К У Л Ь Т У Р У

ЗАМЕТКИ
ЮРИСТА

Рассмотрение предложе
ний, заявлений и жалоб тру
дящихся — важное направ
ление в деятельности каж
дого государственного ор
гана и общественной орга
низации. В письмах люди 
высказывают соображения, 
как улучшить работу того 
или иного учреждения, сооб
щают. о недостатках, о нару
шений законов, охраняю
щих их права и интересы.

ЦК КПСС неуклонно тре
бует строгого соблюдения 
ленинских принципов в ра
боте с письмами трудящих
ся. Письма трудящихся — 
одна из важных форм укреп
ления и расширения связей 
партии с народом, участия 
населения в управлении го
сударственными делами, 
средство выражения обще
ственного мнения, источник 
информации. Это подчерк
нуто в постановлении ЦК 
КПСС от 29 августа 1967 
года «Об улучшении работы 
по рассмотрению писем и 
'организации приема трудя
щихся» и Указе Президиу
ма Верховного Совета СССР 
от 12 апреля 1968 года «О 
порядке рассмотрения пред
ложений, заявлений и жа
лоб граждан».

Большинство предложе
ний трудящихся диктуется 
общественными побуждения
ми, а заявления и жалобы 
порождаются личными мо
тивами. Но независимо от 
этого закон требует к ним 
одинаково внимательного от
ношения, так как всякое 
упущение ил§ ошибка в ра
боте любого государственно-

ПОСТУПИЛА Ж АЛОБА
го органа принимается людь
ми близко к сердцу.

Закон запрещает направ
лять жалобы тем должност
ным лицам, действия кото
рых обжалуются. Все долж
ностные лица при разреше
нии предложений, заявлений 
и жалоб обязаны внима
тельно разбираться в их су
ществе и сообщать авторам 
о принятых решениях.

К сожалению, в ряде ор
ганизаций до сих пор это 
требование не выполняется, 
что вызывает поток жалоб в 
вышестоящие органы. В 
жилищно- коммунальном от
деле Томского речного пор
та (начальник В. А. Козы-, 
чев) на одиннадцать посту
пивших в 1973 году заявле
ний не было дано ответов. 
М. Д. Кужель не раз обра
щалась в ЖКО с просьбами 
о ремонте печи, и только в 
конце 1973 года эта прось
ба была удовлетворена по
сле вмешательства районно
го управления речного паро
ходства.

Руководители и другие 
должностные лица обязаны 
лично проводить прием тру
дящихся в удобное для лю
дей время, .в необходимых 
случаях — вечером. Иногда 
это требование забывается. 
Начальник Колпашевского 
комбината коммунальных 
предприятий П. Г. Сусолин 
прием граждан вообще не 
ведет. Работники прокура
туры выявили, что не были 
установлены дни и часы 
приема трудящихся и .управ
ляющим трестом «Томлес- 
строй» В. А. Кашкаровым.

Жалобы и заявления во 
всех органах должны разре
шаться в срок до одного ме
сяца, а не требующие допол
нительного изучения и про
верки ! — безотлагательно, 
во всяком случае, не позд
нее 15 дней со дня их по
ступления. Большинство ру
ководителей и других долж
ностных лиц правильно ор
ганизуют работу с письма
ми, внимательно относятся 
к запросам людей. Четко 
организован, например, при
ем на заводе резиновой обу
ви. Рабочие без труда попа
дают к руководителям. Ди
ректор предприятия И. Д. 
Старцев периодически обоб
щает работу с жалобами и 
совместно с общественными 
организациями принимает 
меры к ее улучшению.

Но не везде жалобы раз
решаются своевременно и 
правильно. В мае прошлого 
года группа рабочих обрати
лась к директору асфальто
бетонного завода В. П. Ко- 
стрыкину с жалобой, что им 
не выплатили 300 рублей за
работной платы. Коллектив
ная жалоба осталась без рас
смотрения. Только через год, 
после вмешательства район
ной прокуратуры, были удов
летворены обоснованные 
требования рабочих. В тре
сте «Томсктрансстрой», где 
управляющим Г. Н. Швеч- 
ков, для пересылки коллек
тивной жалобы жильцов до
ма № 164 по проспекту Ле
нина в ГОРЕМ-10 потребо
валось более двух месяцев.

Серьезные замечания вы

зывает работа с письмами 
трудящихся в ряде домо
управлений. Понятно, что 
сразу все просьбы удовлет
ворить невозможно. Но ра
ботники домоуправлений 
вместо своевременного разъ
яснения подчас держат мно
гие заявления у себя меся
цами без исполнения и без 
ответа. А это вызывает но
вые жалобы, уже в выше
стоящие органы.

Мало своевременно рас
смотреть заявление, жало
бу, очень важно, чтобы это 
было сделано внимательно, 
не формально. А ведь быва
ют еще необоснованные от
казы. Гражданка Коптилина 
обратилась, например, на 
фабрику химчистки «Сне
жинка», чтобы возместили 
причиненный ей ущерб в 
сумме 43 рублей. Админи
страция фабрики отказала 
по той причине, что не бы
ли установлены... виновные 
в порче вещей. Только по
сле обращения в областное 
управление бытового обслу
живания жалоба эта удов
летворена.

Нарушения установлен
ного порядка рассмотрения 
предложений, заявлений и 
жалоб граждан влекут дис
циплинарную ответствен
ность должностных лиц. Ес
ли же в результате волоки
ты и бюрократизма причи
нен существенный вред го
сударственным или общест
венным интересам, то винов
ные ,могут быть привлечены 
и к уголовной ответствен
ности.

А. Ф. Трехшапко обрати
лась в прокуратуру Совет

ского района гор. Томска с 
жалобой на неправильное 
взиманке квартирной платы 
домоуправлением № 2 жи- 
лищно-номмунальной конто
ры Томского территориаль
ного управления строитель
ства. Начальник ЖКК А. А. 
Чернов проверку жалобы 
поручил домоуправляющему 
В. Н. Виноградову, но тот 
отнесся к делу недобросо
вестно, нарушил срок рас
смотрения. Прокурор рай
она привлек В. Н. Виногра
дова к дисциплинарной от
ветственности.

Устанавливая строгий 
спрос с должностных лиц за 
правильное, своевременное 
разрешение писем и жалоб, 
закон вместе с этим уста
навливает и ответственность 
для тех, кто не прочь еще 
направлять во все концы 
кляузы. В статье 15 упомя
нутого выше Указа Прези
диума Верховного Совета 
СССР от 12 апреля 1968 г. 
записано, что подача граж
данином жалобы в клеветни
ческих целях влечет ответ
ственность. Эта ответствен
ность может бьпъ и уголов
ной.

Все государственные ор
ганы обязаны систематиче
ски проверять состояние 
дел по рассмотрению пред
ложений, заявлений и жа
лоб граждан на подчиненных 
нм предприятиях, в учрежде
ниях и организациях, прини
мать меры к устранению 
причин и условий, порож
дающих нарушение прав и 
интересов трудящихся. При 
проверке работы с письма
ми в «Томсклесурсе» было 
установлено, что в ряде 
орсов нарушают правила 
торговли, трудовое законо
дательство. Управление же 
анализом жалоб не занима
лось, проверок в' орсах не 
проводило.

В обеспечении строгого 
соблюдения законности при 
разрешении предложений, 
заявлений и жалоб важную 
роль призваны сыграть ме
стные Советы депутатов тру
дящихся. Они обязаны вни
мательно изучать запросы 
населения, принимать меры 
по реализации их предложе
ний. На состоявшейся в ап
реле этого года сессии Ле
нинского районного Совета 
депутатов трудящихся горо
да Томска был дан глубо
кий анализ состояния рабо
ты с письмами трудящихся. 
Районный Совет отметил по
ложительную работу рай- 
финотдела, отдела народно
го образования, завода рези
новой обуви и некоторых 
других организаций и пред
приятий в этом направле
нии. Резкой критике под
вергли депутаты сложив
шуюся практику разрешения 
жалоб в Ленинском райпи- 
щеторге (директор Н. И. 
Пешков), объединении
«Томскодежда» (директор 
И. А. Привалихин), ГОРЕМ- 
10 (начальник П. Е. Плотни
ков).

Обсуждение на сессии во
проса о работе с письмами 
трудящихся может значи
тельно улучшить рассмотре
ние и разрешение жалоб и 
заявлений в районе,. если 
принятое решение будет под
креплено организаторской 
работой.

Четкий порядок, высокая 
ответственность, заботливое 
и внимательное отношение 
к людям должны стать нор
мой деятельности всех 
должностных лиц, работаю
щих с письмами трудящих
ся.

А. КНЯЗЕВ, 
прокурор Томской обла
сти, государственный 
советник юстиции III 

класса.

Наступили теплые дни. 
Они принесли нам радость, 
хорошее настроение. Но воз
можны и огорчения: одних 
может подвести легкомыс
ленность, других — небреж
ность знакомых, третьих — 
•собственная небрежность. 
Так было прошлой весной и 
летом, когда в области воз
никла вспышка желудочно- 
кишечных инфекций.

Какие же причины тому 
способствовали? Во-первых, 
вода. С апреля по сентябрь 
1973 года было зарегистри
ровано 64 аварии на водо
проводной сети и 115 отклю
чений водопровода. Частые 
аварии отмечались и в кана
лизационной сети, что приво
дило к затоплению дворов и 
подвалов, жилых домов. Вто
рая — крайне неудовлетво
рительное санитарное со
стояние отдельных улиц, 
дворов, деревень. Плановая 
очистка предусмотрена толь
ко в г. Томске, но и она про
водится неаккуратно. Все 
это загрязняет почву и слу
жит основой распростране
ния кишечных инфекций.

Много непорядков оказа
лось и в системе обществен
ного питания, торговли. 
Здесь тоже нарушали сани
тарный режим. Пришлось 
закрыть ряд торговых точек, 
5 дел передать в прокурату
ру для привлечения нерях к 
уголовной ответственности.

Есть еще одна причина. 
Врачи-эпидемиологи, врачи 
по коммунальной гигиене, 
гигиене питания, гигиене де
тей и подростков работали 
разобщенно. Санэпидслужба 
вела недостаточный бакте
риологический контроль за 
учреждениями торговли и 
общественного питания.

Мы внимательно проана
лизировали промахи и из
влекли из них определенный 
урок. Но с такой грозной ин
фекцией, какой . являются 
острые кишечно-желудочные 
заболевания, одним медикам 
не справиться. Эта работа 
требует больших усилий все
го населения, всех руководи
телей больших и малых ран
гов. Сейчас же, как показы
вают факты, кое-кто успоко
ился.

Недавно мы организовали 
рейдовую проверку санитар
ного состояния 30 столовых 
и 16 магазинов. Результаты 
весьма неутешительны. Поч
ти везде обнаружены те или 
иные нарушения санитарных 
норм и правил. Вот магазин 
№ 1 орса ЛПДК. Его дирек
тор А. В. Поровская не за
мечает появившихся мух, не 
видит, что один и тот же про
давец принимает тару, взве
шивает на одних и тех же 
весах масло, сыр, рыбу, лук 
и другие овощи, не обраща
ет внимания на то, что хлеб 
хранится в лотках, состав
ленных один на другой, в по-' 
мешении грязно. Пришлось 
магазин на некоторое время 
закрыть, а на нарушителей 
санитарного порядка нало
жить штрафы.

Аналогичная картина в 
магазине № Д8, где дирек
тором ,. В, Cv Тухватулина, 
филиале столовой № 5 по
селка «Спутник» (директор 
столовой Е. С. Мартынова), 
столовой кирзавода № 2 (ди
ректор А. В. Васильева), фи
лиале магазина № 39 в по
селке «Спутник» (директор 
Е. А. Публиченко).

Мы вправе надеяться, что 
директора трестов столовых 
№№ 1 и 2 М. Н. Титов, 
А. П. Земляно®, директор 
гастрономторга Н. Г. Чер
нявский и другие руководи
тели пищевых и торгующих 
организаций примут соответ
ствующие меры по админи
стративной линии.

В предупреждении забо
леваний велика роль сани
тарной культуры населения. 
К сожалению, некоторые 
предают забвению элемев- 

-тарные правила личной ги
гиены.

Тут уместно напомнить 
непосвященным о механиз
ме возникновения желудоч
но-кишечных инфекций. Воз
будители болезни от больного 
или бактерионосителя попа
дают во внешнюю среду 
(почву, воду), рассеиваются 
в ней различными путями и 
затем с водой, продуктами 
питания попадают в орга
низм здорового человека. В 
кишечнике они размножа
ются и вызывают заболева
ние.

Чтобы предохранить себя 
от заболевания, достаточно 
прервать эпидемиологиче
скую цепочку в одном месте. 
Это может сделать каждый 
из нас, хотя бы на последнем 
этапе — не допустить попа
дания бактерий в собствен
ный организм. Часто это с 
успехом достигается за счет 
выполнения такой простой 
операции, как мытье рук, 
овощей перед едой.

Нередко к желудочно-ки
шечным инфекциям люди 
относятся легкомысленно. 
Нельзя не думать и об отда
ленных последствиях — каж
дое перенесенное заболева
ние оставляет нежелатель
ный след в организме, сокра
щает активные дни нашей 
жизни, приближает ста
рость.

Острые желудочно-кишеч
ные инфекции относятся к 
группе трудноуправляемых 
заболеваний. Ликвидация их 
требует проведения ком
плексных мероприятий при 
обязательном участии всех 
заинтересованных служб, 
ведомств и самого населе
ния.

Борьба за чистоту в доме, 
дворе, на улицах, предприя
тиях, в учреждениях, обще
ственных местах — это 
борьба за наше здоровье.

Н. КИРЕЕВ, 
главный государствен
ный санитарный врач 

Томской области.
И. РОГОЗИН, 

кандидат медицинских * 
наук.
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П О  Д О Б Р О Й  
Т Р А Д И Ц И И

30 мая в зале областной 
филармонии состоялся кон
церт оркестра народных ин
струментов Томского обла
стного музыкального учили
ща. Этот традиционный от
четный концерт молодых

музыкантов был не совсем 
обычным. Весь сбор от него 
поступал в распоряжение 
Советского фонда мира.

Нужно сказать, что Том
ское областное .музыкальное 
училище проводит в городе 
и области большую воспи
тательную работу и этот 
концерт — очередное звено 
этой общественно полезной 

деятельности.
Концерт состоял из про

изведений советских компо
зиторов, русских классиков 
и лучших образцов зарубеж
ной музыки. Отраден и тот 
факт, что в концерте звуча
ли произведения местных 
авторов: композиторов
К. Лакицс и Б. Шульгина. 
За последнее время наши 
местные композиторы все 
чаще встречаются с му
зыкальной общественностью.

Концерт прошел весьма

успешно. Этому способство
вало мастерство художе
ственного руководителя и 
дирижера Виктора Гойхма- 
на, который зарекомендовал 
себя как опытный музыкант, 
с большой творческой палит
рой. Отлично себя показали 
и солисты оркестра — сту
денты училища Анатолий 
Стерехов, Николай Вальтер, 
Любовь Леонова, а также 
педагоги училища Д. М. Те
рещенко и Т. К. Гойхман. 
Заслуживает теплых слов н 
весь коллектив оркестра. 
При отличном строе он по
казал возросшие техниче
ские возможности.

Б. МИХАИЛОВ.

В научный кружок при ка
федре общей биологии био- 
лого-химнческого факульте
та студенты приходят, как 
правило, на первом курсе. 
На каникулах они отправля
ются в экспедиции в Саяны, 
в горы Кузнецкого Алатау. 
В течение унебного года по
лученные материалы обра
батываются, изучаются.

НА СНИМКЕ: очередное 
занятие круяска ведет до
цент С. В. Гудошников.

Фото Е. Лисицына.

КАК МЫ УЖЕ СООБЩАЛИ, в  субботу в Томске начались 
гастроли Ленинградского государственного драматиче. 
ского театра им, В. Ф. Комиссаржевской. Перед началом 

спектакля гостей тепло приветствовал заместитель председа
теля облисполкома Г. 3. Парфенов. Он пожелал ленинград
цам успешной работы на томской земле. Выступивший от 
имени труппы директор театра Г. А. Сащенко сердечно по
благодарил томичей за теплую встречу и вручил от имени 
театра подарок — редкое издание, посвященное жизни и 
творчеству великой актрисы, имя которой носит театр.

Сегодня мы публикуем первую рецензию на спектакль ко. 
мнссзржевцев.

Великому поэту 
посвящается
Народы нашей страны 

широко отмечают 175-летие 
со дня рождения А. С. Пуш
кина. В городах и селах 
России, всех союзных рес
публик в эти дни проходят 
торжественные собрания, ли
тературные вечера, открыва
ются художественные вы
ставки, посвященные жизни 
и творчеству великого поэ
та.

Торжественное заседание 
по случаю .знаменательной 
даты состоялось в Калини
не. На тверской земле мно
гие места связаны с именем 
Пушкина, хранят память о 
нем. Здесь открыты музеи, 
восстановлены здания, где 
бывал поэт. На нынешний 
праздник в Калинин прибы
ла делегация, писателей из 
Москвы и многих братских 
республик. Гости вместе с 
калининцами присутствова
ли на открытии скульптур
ной композиции, посвящен
ной А. С. Пушкину. Ее ав
тор — заслуженный худож
ник РСФСР О. К. Комов.

На реке Тверце — теат
рализованное старинное гу
ляние. В хороводах можно 
было увидеть знакомых ге
роев пушкинских произве
дений. В этот; же день — 
открытие новой экспозиции в 
Пушкинском музее города. 
Он находится' в бывшем доме 
Олениных, где некогда го
стил поэт.

В Баку закончилась двух
дневная научная конферен
ция «А. С. Пушкин в пере
водах на языки народов 
СССР»-. В конференции, ор
ганизованной Институтом 
мировой литературы имени 
А. М. Горького и универси
тетами республик Закав
казья, приняли участие уче
ные Москвы, Азербайджана, 
Армении и Грузии, а также 
Украины^ автономных рес
публик и областей.

' Праздник советской мно
гонациональной литературы 
прошел в Орджоникидзе. 
Перед любителями поэзии 
выступили литераторы и 
чтецы. У подножия седогла
вого Казбека, где Пушкин 
написал свое замечательное 
стихотворение «Кавказ», со
стоялся многолюдный ми
тинг.

Закладкой памятника 
А. С. Пушкину, который бу
дет воздвигнут в центре 
столицы Калмыкии, завер
шились в Элисте дни поэзии, 
посвященные А. С. Пушки
ну. Гости — писатели Моск
вы, Украины, Белоруссии 
побывали у животноводов и 
механизаторов колхозов и 
совхозов автономной респуб
лики, рыбаков Каспия, вы
ступили перед коллективами 
промышленных предприя
тий, студентами, учащимися.

(Корр. ТАСС).

Неумолимо движется ог
ромная крепостная сте
на, равнодушно подминая 
под себя героя трагедии, его 
мечты, чаяния и надежды. 
На сцене остается одинокий 
догорающий огарок свечи, в 
неверном пламени которого 
едва различима раздавлен
ная тщедушная фигурка Фе
дора на руках царицы. Й 
звучат горькие слова: «А я 
хотел добра, Арина, я хотел 
всех согласить, все сгла
дить...».

Спектакль окончен. Мы 
выходим на улицу. Но стра
сти, недавно кипевшие на 
сцене, мысли, в течение трех 
часов неослабно державшие 
наше внимание, начинают в 
нас, зрителях, свою новую 
сложную жизнь. Такова 
притягательная сила настоя
щего искусства. Надолго за
помнится томичам спек
такль «Царь Федор Иоанно
вич», которым открыл свои 
гастроли Ленинградский го
сударственный драматиче
ский театр имени В. Ф. Ко
миссаржевской.

В истории русского театра 
эта трагедия сыграла огром
ную роль. С нее начинался 
вз^ет Московского художе
ственного театра, в ней 
впервые засверкал талант 
великого И. Москвина. И 
сегодня любой театральный 
коллектив, дерзающий
включить в репертуар жем
чужину русской классики— 
трагедию А. К. Толстого 
«Царь Федор Иоаннович», 
обрекает себя на трудней
ший творческий экзамен. 
Ленинградцы выдержали его 
по самому высокому счету. 
Мы увидели не только ан
самбль отличных актер
ских дарований, не только 
тонкую и талантливую ре
жиссуру, но и свой,, совре
менный и свежий взгляд те
атра на старую трагедию. 
Высокий гуманизм спектак
ля комиссаржевцев, глубина 
постановки нравственных 
проблем открывают нам но
вые грани замечательного 
произведения драматургии, 
расширяют его исторические 
рамки, очерченные в свое 
время автором.

Постановщик спектаклй 
заслуженный деятель ис
кусств РСФСР и Грузинской 
ССР Р. Агамирзян заостря
ет внимание на социально- 
политических аспектах пье
сы, усилив их введением в 
действие группы скоморохов, 
простых людей, в устах кото
рых острые сатирические 
куплеты А. К. Толстого еще 
зримей обнажают пропасть

между самодержавной вла
стью и интересами народа.

Смелый режиссерский 
прием органично вошел в 
ткань толстовской трагедии 
и позволил театру ярче рас
крыть перипетии борьбы за 
власть, сделать это истор>и-

скорбно-умоляющих... Глав
ное — театр, его «Царь Фе
дор» убеждают нас в том, 
что абстрактный гуманизм, 
абстрактная доброта, не име
ющие социальной, классовой 
основы, приводят в идейный 
тупик, невольно порожда
ют зло. ,

Сложными в своей проти
воречивости, сильными ха
рактерами наделяет театр 
противоборствующие силы— 
Ивана Шуйского, Бориса Го
дунова и их сторонников, 
группу церковников, также 
стремящуюся урвать поболь
ше власти.

Я видел двух исполните
лей роли Ивана Петровича 
Шуйского — заслуженного

только раз этот хитрый и об
разованный политик, умный, 
целеустремленный и жесто
кий человек, не гнушавший
ся любыми средствами борь
бы, каким изображает его 
С. Ландграф, приоткроет 
свою душу, чтобы мы с еще 
большей глубиной ощутили, 
как одинок он, как безрадо
стно у него на сердце.

Тонко, ненавязчиво вы
страивая линию борьбы 
Шуйского и Годунова, театр 
утверждает в нас убеждение, 
что деспотическая власть, 
произвол, в какие бы одеж
ды они ни рядились, не мо
гут служить высоким бла
городным целям.

Трагичен и образ Ирины—

ТРАГЕДИЯ ГЛАЗАМИ  
СОВРЕМЕННИКОВ

ческй убедительно, досто
верно и доказательно.

В трактовке постановщика 
и в талантливом исполнении 
молодого артиста В. Летен- 
кова царь Федор предстает 
перед нами прежде всего 
как человек добрый, сердеч
ный, обладающий тонкой ду
шой. В то же время Федор 
— слабохарактерен и далек 
от понимания сущности по
литической борьбы вокруг 
трона. Это внутреннее проти
воречие Федора перерастает 
в конфликт со своим време
нем, с жестокой эпохой, по- 
пирающей человеческую 
личность.

В этой борьбе иссякают 
духовные и физические силы 
Федора, рушится его пред
ставление о добре. Не спаса
ет его и огромная власть са
модержавна. Она — источ
ник произвола, — наоборот, 
тяжким грузом влечет геро
ев на дно низости, коварства, 
безнравственности. Федор 
проходит на наших глазах 
трагический путь от надеж
ды на иллюзорные, призрач
ные свершения к нравствен
ной гибели, к осознанию сво
ей вины.

Увлеченно, страстно игра
ет артист, создавая сложную 
полифонию чувств и мыс
лей. Юноша с жалкой, заис
кивающей улыбкой, неуютно 
примостившийся на троне... 
Нежно любящий супруг... 
Человек, остро ощущающий 
красоту природы, верящий в 
силу добра... Царь, бьющий
ся в неврастеничном припад
ке ярости, бледная тень Ива
на Грозного. И тут яге слова: 
«Довольно на Руси лилося 
крови при батюшке-царе». 
Это '— лейтмотив роли.

Многое можно было бы 
написать об этой работе 
В. Летенкова. Например, о 
его глазах—огромных, выра
зительных, то гневных, то

артиста РСФСР М. Митина 
и артиста М. Матвеева.

Для Митина в роли Шуй
ского характерна мужест
венность: .хорошие ■ актер
ские данные, сценическое 
обаяние, умение глубоко про
никать в психологию своего 
героя. Все это позволило 
ему создать образ незауряд
ной личности: сурового вои
на и нежного главы княже
ского рода, коварного поли
тика и человека, способного 
на ответную искренность.

У Матвеева — Шуйского 
эмоциональность преоблада
ет. Его герой действует на 
высоком накале чувств. Им
пульсивный, нервный, Шуй
ский как бы контрастирует с 
разумным, внешйе спокой
ным, расчетливым политиком 
Борисом Годуновым.

Театр и здесь реши
тельно отказался от тра
диционной благостности,
старческой сентименталь
ности Шуйского. Назначив 
на эту роль молодых нспол-. 
нятелей, театр как бы ' сим
волически подчеркнул опас
ность и живучую силу «вче
рашних», устарелых взгля
дов, носителем которых яв
ляется князь Иван.

Трагична противоборству
ющая Федору и Шуйскому 
фигура подлинного правите
ля государства, царского 
шурина Бориса Годунова в 
исполнении артиста С. Ланд
графа. Симпатии и сочувст
вие вызывают слова Году
нова: «...Я строю над прова
лом... ту новую державу» — 
в одной из последних сцен, 
пронизанные искренней забо
той о будущем ■ России. 
Встреча Бориса со своей се
строй Ириной, женой Федо
ра, где звучит его последний 
монолог, потрясает обнажен
ной страстностью, беском
промиссностью, философ
ской наполненностью. Один1

любящей, верной жены Фе
дора, его опоры, единствен
ного нравственно близкого 
ему человека, убежденного в 
том, что добро не может со
зидаться злом. Постановщик 
спектакля и заслуженная 
артистка РСФСР Е. Акули- 
чева сумели показать Ири
ну и как женщину, обладаю
щую государственной муд
ростью. Это соответствует 
исторической правде и ук
рупняет конфликт спектак
ля. На высоком душевном 
накале ведет актриса в спек
такле свою роль.

Гибнет в жерновах поли
тических интриг и любовь 
княжны Мстиславской и 
князя Шаховского, которых 
так искренне и обаятельно 
играют молодые артисты 
Т. Самарина и В. Ильичев. 
Яркие образы создали заслу
женный артист РСФСР 

1 С. Поначевный (Дядька), за

служенная артйстка БССР
B. Чемберг (Волохова),
C. Боярский (Головин), за
служенный артист РСФСР 
Н. Боярский (Курюков) и 
многие другие. В небольшой 
роли Василия Шуйского, 
племянника Ивана Петрови
ча, артист И. Краско создает 
запоминающийся образ, в 
котором ощутимо проступа
ют черты будущего лукавого 
российского Правителя. Объ
ем рецензии позволяет лишь 
назвать далеко не полный 
список актерских удач: за
служенный артист РСФСР 
М. Храбров, артисты Г. Ру
бин, Б. Аханов, В. Дюков, 
В. Дружинин, Н. Муравьев.

Пленяет разработка поста
новщиком Р. Агамирзяном 
массовых сцен. За кажущей
ся стихийностью стоит точ
ная и .целенаправленная ор
ганизация, индивидуальная 
разработка образа каждого 
персонажа, исполнительская 
дисциплина труппы.

Высокий профессиона
лизм отличает спектакль го
стей в самых различных 
компонентах: в культуре
слова, в тщательном отборе 
изобразительных средств 
(например, театр отказался 
от псевдоисторической деко
рационной мишуры, бутафо
рии, найдя вместе с худож
ником Э. Кочергиным образ
ное выражение той суровой, 
далекой эпохи), в многочис
ленных режиссерских наход
ках. в звуковой партитуре.

Видимо, в спектакле 
«Царь Федор Иоаннович» | 
есть недостатки, мелкие не
точности — предела худо
жественному совершенство
ванию, как известно, нет. Но 
не хочется их искать. Успех 
первого спектакля ленин
градцев, объявленный ими 
серьезный и обширный ре
пертуар гастролей заставля
ют с нетерпением ждать но
вых встреч.

В. ТКАЧЕНКО.* * *
НА СНИМКЕ: В. Летенков 
в роли Федора.

Фото Н. Аловерт.

1

В  м ае  н ы н е ш н е г о  год а  о п у б л и к о в а н о  п о с та н о в л е н и е  Ц К  
К П С С  «О  м е р а х  п о  д а л ь н е й ш е м у  у л у ч ш е н и ю  о р г а н и з а ц и и  о т 
д ы х а  п и о н е р о в  и ш к о л ь н и к о в » ,  в к о т о р о м  -вновь  с о гр о м н о й  
с и л о й  п р о я в и л а с ь  в е л и к а я  з а б о т а  К о м м у н и с т и ч е с к о й  п а р ти и  \  
о  в о с п и т а н и и  п о д р а с т а ю щ е г о  п о к о л е н и я ,  с о з д а н и и  всех  н е об 
х о д и м ы х  у с л о в и й  д л я  его  г а р м о н и ч е с к о го  р а з в и т и я .  О собая  
р о л ь  в э то м  п о с т а н о в л е н и и  о тв е д е н а  п р о ф с о ю за м ,  и м е ю щ и м  
в с вое м  в е д е н и и  ш и р о к у ю  с е ть  д е тс к и х  о з д о р о в и т е л ь н ы х  у ч 
р е ж д е н и й .

СПОРТИВНАЯ ПАНОРАМА ТАСС
В Е Л О С П О Р Т .  У ч а с т н и к и  _ ч е м 

п и о н а т а  с т р а н ы  п о  м н о го д н е в 
ной  в е л о го н к е  н а  п р и з  га зе ты  
« С о ц и а л и с т и ч е с к а я  и н д у с т р и я »  
з а в е р ш и л и  в с у б б о т у  ч е т в е р 
т ы й  э т а п .  Т р а с с у  д л и н о й  в 
140  к и л о м е т р о в  в  о к р е с т н о 
с т я х  М и н с к а  б ы с тр е е  всех  
п р о ш е л  А л е к с а н д р  Ю д и н  и з 
Т а ш к е н т а .  Р е з у л ь т а т  —  3  ч ас а  
18 м и н у т  9  с е к у н д  (с у ч е то м  
б о н и ф и к а ц и и )  п о зв о л и л  е м у  
с т а т ь  л и д е р о м  п о  с у м м е  ч е т ы 
р е х  э т а п о в .  Д в а  о с т а л ь н ы х  
п р и з о в ы х  м е с та  д о с т а л и с ь  
м и н ч а н а м  Л е о н и д у  Д е ж и ц у  —  
3:18.31 и П е т р у  К у т а с у  —  
3:18.41. В  к о м а н д н о м  з а ч е т е  л и 

д и р у ю т  с п а р т а к о в ц ы .  В п е р е д и  
у  г о н щ и к о в  се м ь  э та п о в .

Ш А Х М А Т Ы .  В а л е н т и н а  К о з 
л о в с к а я  в тр е ть е й  п а р т и и  п о 
л у ф и н а л ь н о го  м а т ч а  п р е т е н 
д е н то к  на  п е р в е н с т в о  м ^ р а  п о  
ш а х м а т а м  с И р и н о й  Л е в и т и 
ной  п осл е  д о м а ш н е го  а н а л и з а  
о т л о ж е н н о й  п о з и ц и и  п р и з н а л а  
себя  п о б е ж д е н н о й ,  не  в о з о б 
н о в л я я  и гр ы .  С ч е т  м а т ч а  н и 
ч е й н ы й  —  1,5:1,5.

Г Р Е Б Л Я  Н А  Б А Й Д А Р К А Х  И 
К А Н О Э .  Д е с я т и к л а с с н и к  и з  
б е л о р у с с к о го  го р о д к а  М о с т ы  
1 6 -л е тн и й  З и с л а в  С о р о к о  в п е р 
в ы е  в ы п о л н и л  н о р м а т и в  м а 
с те р а  с п о р т а .  В  ф и н а л е  с о с т я 

з а н и й  к а н о и с т о в  на  5 0 0  м е т 
р о в  н а  м е м о р и а л е  Ю л и и  Р я б -  
ч и н с к о й  в Ж и т о м и р е  в  с п о р е  
с м а с т и т ы м и  с о п е р н и к а м и  он  
з а н я л  в то р о е  м есто, п р о п у с т и в  
в п е р е д  л и ш ь  м о с к в и ч а  А л е к 
с а н д р а  В и н о гр а д о в а .  В  н а ш е й  
с б о р н о й  з а м е т н о  п р о г р е с с и р у 
е т  к и е в л я н и н  С е р ге й  Н и к о л ь 
с к и й ,  п о б е д и в ш и й  в  ф и н а л е  
на  б а й д а р к е -о д и н о ч к е  н а  500  
м е т р о в  —  н о в о й  о л и м п и й с к о й  
д и с т а н ц и и .  Б о л ь ш о й  и н те р е с  
в ы з в а л  и д у э т  и з  Б е л о р у с с и и  
—  В и н т о р  В о р о б ь е в  и Н и к о л а й  
А с т а п к о в и ч ,  О н и  в ы и г р а л и  
« с п р и н т *  н а  б а й д а р к е -д в о й к е .

Г А Н Д Б О Л .  П о б е д и в  со  с ч е то м  
30:6  (16:3) ч е р к а с с к у ю  к о м а н д у  
« О св и та » , г а н д б о л и с т к и  к и е в 
с к о го  « С п а р т а к а *  з а  т р и  т у р а  
до  ф и н и ш а  о б е с п е ч и л и  себе

з в а н и е  ч е м п и о н о к  С С С Р .  О ни  
в ш е с т о й  р а з  п о д р я д  с т а н о 
в я т с я  л у ч ш и м и  в  с тр ан е .

Ф У Т Б О Л .  Р е з у л ь т а т ы  о ч е р е д 
н о го  т у р а  ч е м п и о н а т а  с т р а н ы  
п о  ф у тб о л у ,  к о т о р ы й  с о с т о я л 
ся  в п о с л е д н и й  д е н ь  м ая: 
« А р а р а т *  —  « К а й р а т »  —  1:0, 
« Д и н ам о »  (М о с к в а )  —  « Д и н а 
м о *  (К и ев) —  1:2, « Д и н а м о *  
(Т б и л и си ) —  « П а х т с к о р »  —  
1:1, « Ш а х т е р »  —  « Д н е п р *  —  
2:1, « З а р я »  —  « К а р п а т ы *  —  
2:0, « Т о р п е д о *  —  « Ч е р н о м о 
р е ц *  —  0:0, « Н и с т р у »  —  
Ц С К А  —  3:3. В  п осл е д н е м  к о н 
т р о л ь н о м  м а тч е  п е р е д  м и р о 
в ы м  ч е м п и о н а т о м  1 9 7 4  год а  
ф у т б о л и с т ы  с б о р н о й  Б о л г а р и и  
в С о ф и и  п р о и гр а л и  э к с -ч е м 
п и о н а м  м и р а  а н г л и ч а н а м  —

0:1. Гол  б ы л  з а б и т  н а  44 -й  м и 
н у т е  н а п а д а ю щ и м  с б о р н о й  А н 
гл и и  У о р т и н г т о н о м .

Б О К С . В  п р а з д н и ч н о  у к р а 
ш е н н о м  К и е в с к о м  Д в о р ц е  с п о р 
та  п о с л е  к р а с о ч н о й  ц е р е м о н и и  
о т к р ы т и я  н а ч а л с я  т р е т и й  п о  
с ч е т у  ч е м п и о н а т  Е в р о п ы  с р е 
ди  ю н и о р о в  п о  б о к с у  (с 1 п о  
9 и ю н я ).  В  нем  в ы с т у п а ю т  
117 а тл е т о в  и з  А в с т р и и ,  А н г 
л и и , Б о л г а р и и ,  В е н гр и и ,  ГД Р , 
И р л а н д и и ,  И та л и и ,  П о л ь ш и ,  
Р у м ы н и и ,  С С С Р ,  Т у р ц и и ,  Ф и н 
л я н д и и , Ф р а н ц и и ,  Ф Р Г ,  Ч е х о 
с л о в а к и и ,  Ш в е й ц а р и и ,  Ш о т 
л а н д и и  и Ю го с л а в и и .

Х л е б -с о л ь  го с т я м  п р е п о д н е 
сла  о л и м п и й с к а я  ч е м п и о н к а  
п о  г и м н а с т и к е  к и е в л я н к а  П о 
л и н а  А с т а х о в а .

(ТАССГ

Как посвежели, «заигра
ли» на солнце дачи нашей 
пионерской здравницы —• 
Басандайки. В этом году 
здесь появилось много ново
го, да и старое, построенное 
давным-давно, приведено в 
такой порядок, что кажется
— хорошо -укомплектованно
му штату остается только 
поглядывать в свежевымы
тые окошки, не везут ли де
тей.

— Нет, забот у наемного,
— говорит директор лагеря 
«Искра» подшипникового за
вода А. П. ГУдкевич.

Человек он здесь новый, 
врач по образованию, но за 
порученное дело взялся го
рячо и с полным пониманием 
ответственности. Как о само 
собой разумеющемся гово
рит он о готовности спаль
ных корпусов и столовой. Те
перь уже не это его беспоко
ит. Он сетует на то, что все 
четыре дачи не имеют печей: 
в случае сырой погоды де
тям негде будет высушить 
одежду и обувь. Строения 
старые, каждый год их 
ремонт стоит до 10 тысяч 
рублей. Надо бы покрыть 
асфальтом дорожки — в 
слякоть по земле тут 
не пройдешь. Нет помеще
ний для занятий кружков 
технического творчества. На
до строить кирпичные корпу
са, чтобы не переводить зря 
деньги на ремонт, зимой и 
летом использовать живи
тельный воздух Басандайки 
для оздоровления рабочих 
и детей. Таково мнение , ди
ректора лагеря. А что дирек
тор завода? Он поддержива
ет эту идею. В ближайшие 
годы в «Искре» появятся 
первые кирпичные корпуса.

В этом году приняты меры 
по упорядочению заработной 
платы отдельным категори
ям работников пионерских 
лагерей, повышены нормы 
расходов на питание детей. 
В «Искре» теперь на пита
ние одного ребенка расхо
дуется не 1 рубль 08 ко
пеек, как было ’ раньше, а 
1 рубль 30 копеек. Директор 
завода увеличивает из своего 
фонда эту сумму до 1 руб
ля 60 копеек.

Лагерь имеет мощное хо
лодильное хозяйство, кухню 
с газовыми плитами. По ры
ночной цене у местных жите
лей закуплен качественный 
картофель. Кулинарное учи
лище дает поваров, подшеф
ная школа — воспитателей, 
педучилище — вожатых. 
Завхоз назначен из рабочих 
завода, человек очень от
ветственный. Столовая про
сторная — все 200 детей 
помещаются в ней одновре
менно. Летний душ, устрой
ства для мытья ног. спортив
ные площадки, несколько 
качелей, карусели, свой ки
нопроектор, телевизор...

— А как будет организо
ван труд детей?

— Начнем с благоустрой
ства территории и сбора ле

карственных трав, а потом 
коллективно наметим план 
труда и отдыха.

Лагерь «Дружба» электро
механического завода. Здесь 
тоже позаботились о том, 
чтобы все дети одновремен- 
но могли поместиться в сто
ловой: в этом году к кухон
ному корпусу сделана при
стройка на 32 места. Спаль
ный корпус в лагере один, 
Идут последние наружные 
покрасочные работы.

«Костер» — большой и 
хорошо оборудованный ла
герь обкома профсоюза рабо
чих электростанций и элек
тропромышленности. В пяти 
его корпусах отдыхает сразу 
360 детей. Во втором сезоне 
будут поставлены дополни
тельно палатки. Штаты 
укомплектованы, кухня, да
чи и вспомогательные поме
щения готовы к эксплуата
ции.

В этом лагере свои кир
пичная, с кафельной отдел
кой баня, душевая с прачеч
ным отделением, здравпункт 
с изолятором. В спальных 
корпусах — водяное отопле
ние. Нынче здесь будет со
оружена фигурная карусель.

Хорошо подготовился к 
лету и второй лагерь этого 
обкома профсоюзов • —
«Энергетик».

У лагеря «Зеленая рес
публика» обкома профсоюза 
работников просвещения, 
высшей школы и научных 
учреждений 13 дач, Здесь 
лучше, чем в других лаге
рях, оформлена наглядная 
агитация. Но беда та же, 
Что и в «Искре», — в дачах 
нет отопления.

Штат укомплектован, 
предусмотрена работа шести 
кружков. Девчата из сту
денческого строительного 
отряда заканчивают наруж
ную побелку и покраску зда
ний. Начальник лагеря 
М. И. Олейников просит от
метить хорошую организа
цию местными комитетами 
ТИАСУРа, пединститута. 

Школ №№ 1, 46 и 52 воскре
сников по уборке террито
рии.

Второй сезон в этом ла
гере намечено сделать сезо
ном санаторного типа, на 
питание каждого ребенка 
будет затрачиваться 1 рубль 
73 копейки в день. '

Около 700 рублей потра
чено нынче на приобретение 
культтоваров и инвентаря. 
Для кружка юных радиотех
ников ТИАСУР выделил 
руководителя и материалу. 
Гордость «Зеленой республи
ки» —- футбольное поле, у  
каждой дачи есть свои спор
тивные площадки.

С 5 —10 июня зеленые po-V 
тци, в которых разместились 
лагеря, огласятся шумом 
детских голосов. Пионерское 
лето на пороге.

В. МОИСЕЕВ.

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.
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ТЕА ТР
Гастроли Л енинградского 

>аматического театра им.
Ф. Комиссаржевской.

4 ию ня— « П р о х о д н о й  б а л л *.  
Начало спектакля —  в 

) час. 30 мин.

Ш  ц и р к
Больш ое цирковое представ

ление « М ы  и з  го р о д а  б е л ы х  
ноче й» .

Начало — в 20 часов.

ДВОРЕЦ ЗРЕЛИЩ
и С П О Р Т А

« Н е в е р о я тн ы е  п р и к л ю ч е н и я  
и т а л ь я н ц е в  в Р о с с и и *  — 19, 21.

H I кино
СЕГОДНЯ 

в КИНОТЕАТРАХ: 
имени М. ГОРЬКОГО
И с т о к и »  (две серии) — 
). 11. 13-30, 16, 18-30, 21.

« Х л е б  п а х н е т  п о р о х о м »  —  9,
10-50, 12-40, 14-30, 16-20, 18-10, 
20, 21-50. Зал кинохроники. 
« Р а з г о в о р  н а  р а в н ы х »  —  9,
13- 40. « Э то  б е с п о к о й н о е  с т у 
д е н ч е с тв о »  —  12-35, 14-45,
18- 20, 2 1 -5 5 .« Р у с л а н  и Л ю д м и 
л а»  (две серии) —  10-05. 15-50,
19- 25.

«ОКТЯБРЬ»
« И с т о к и »  (две  с е р и и )  —  8-30, 

11, 13-30, 16. 18-30, 21. « Х л е б
п а х н е т  п о р о х о м »  —  9. 12-4р,
14- 30, 16-20, 18-10. 20, w 21-50.
Д л я  де те й  —  « Б о л ь ш о й  т р а м 
п л и н »  —  10-50.

имени И. ЧЕРНЫХ 
« Ч е м п и о н »  —  8-30. 10-20,

12-15, 14-10. 16, 18-10, 20. 21-50. 
« Б о р ь б а  в д о л и н е »  —  8-40,
12-20, 18, 18-20, 20-10, 22. Д л я  
д е те й  —  « В о л ш е б н а я  б е к е ш а »
—  10-30, 14-10.

«ПИОНЕР»
М ультсборник « С к а з к а  о  

п о п е  и р а б о т н и к е  е го  Б а л д е »
—  9. 10-20. 11-40. « М а л ь ч и ш к у  
з в а л и  к а п и т а н о м »  —  13, 14-50, 
16-40, « Ч е л о в е к  п р о х о д и т  
с к в о з ь  с т е н у »  —  18-30, 20-30.

«СИБИРЯК»
« Ч е л о в е к  п р о х о д и т  с к в о з ь  

с т е н у »  — 11, 12-40, 14-20, 17-40, 
19-20, 21. Д л я  детей —  « П о л у 
н о ч н и к »  —  9-20, 16.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
«АВАНГАРД» 

« Т р е ти й »  —  17, 19. 21,

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ
подшипникового

ЗАВОДА 
« М о с т ы »  —  18, 20.

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ 

« М о л ч а н и е  д о к т о р а  И в е н с а »  
— 15. 17, 19, 21.

КИНОТЕАТР 
ГОРОДСКОГО САДА 

« П р е к р а с н ы е  в р е м е н а  s  
Ш п е с с а р т е »  —  10, 12, 14, 16,
18, 20, 21-50.

КИНОТЕАТР 
«БЕЛОЕ ОЗЕРО» 

« Л е т я т  ж у р а в л и »  — " 12, 14, 
16, 18, 20, 22.

В Т О Р Н И К .  4  и ю н я  
П Е Р В А Я  П Р О Г Р А М М А  

М О С К В А
13.20. Новости. 13.30. Для де

тей. «Умелые руки». 14.00. 
«Поэзия». Стихи В. Федорова, 
14.15. «Клуб кинопутеш ест
вий». Ведет передачу Ю. А. 
Сенкевич. 15.15. Концерт участ
ников худож ественной сам о
деятельности. С 15.30 до 18.30. 
— перерыв.

Т О М С К
18.30. Новости. 18.45. Доку

м ентальны е фильмы  «Парад», 
«Молдавское кино». 19.05. На

встречу выборам в Верховный 
Совет СССР. «Наши кандида
ты». 19.35. Концерт. 19.35. Те
левизионны й клуб избирате
лей. Встреча с председателем  
областного совета профсою зов 
В. П. Ц ареградским.

М О С К В А
19.55. В эф ире — «Моло

дость». П ресс-конференция Ге
роя Социалистического Труда 
В. А. Затворницкого. 20.50. 
П рем ьера телевизионного ху 
дож ественного ф ильм а «Кор
тик». («Беларусьфильм» по за 
к азу  ЦТ. 1973 г.). 22.00. Ново
сти. 22.15. «Почтальон и поч
та». 22.30. «Волго-Балт» рабо
тает на пятилетку». В переда
че приним ает участие зам ести
тель м инистра речного ф лота 
РСФСР М. С. Н азаров. 22.45. 
Концерт самодеятельного во
кально - инструм ентального 
ансам бля «Лучина». 23.10 — 
23.40. На вопросы  телезрите
лей отвечает член-корреспон
дент АН СССР В. Г. А ф анась
ев.

В Т О Р А Я  П Р О Г Р А М М А  
Т О М С К

20.00. П рограмма телевизион 
ных докум ентальны х филь 
мов: «Сыновья продолжают» 
«Дорога» («Казахтелефильм») 
20.45. «Гастроли начались». У 
нас в гостях артисты  Госу 
дарственного театра им. В. Ф 
Комиссарж евской. 21.45—23.10 
Художественный фильм «Неве 
сгка» («Туркменфильм»
1972 г.).

С 17 по 23 июня 1974 г.
ДВОРЕЦ ЗРЕЛИЩ И СПОРТА

К О Н Ц Е Р Т Ы
ЭСТРАДНО-СИМФОНИЧЕСКОГО ОРКЕСТРА ВСЕСОЮЗНОГО РАДИО Я 

ЦЕНТРАЛЬНОГО ТЕЛЕВИДЕНИЯ ПОД УПРАВЛЕНИЕМ НАРОДНОГО АРТИСТА 
РСФСР, ЛАУРЕАТА ПРЕМИИ ЛЕНИНСКОГО КОМСОМОЛА

Ю р и я  С И Л А Н Т Ь Е В А
ПРИ УЧАСТИИ ЛАУРЕАТА МЕЖДУНАРОДНОГО КОНКУРСА

Л ь в а  Л Е Щ Е Н К О
• НАЧАЛО КОНЦЕРТОВ — В 20 ЧАС.

Томской базе «Росгалак-u 
терея» на постоянную рабо
ту срочно требуются отбор
щики.

Обращаться: г. Томск,
ул. Мичурина, 47, база 
«Росгалантерея», телефон 
№ 5-30-58.

Комбинату «Обувщ: 
срочно требуется стари 
бухгалтер.

Обращаться: г. Томск, 
Войкова, 21, в отдел кадр

Централизованной бухгал
терии дирекции киносети
г. Томска требуются глав
ный бухгалтер и замести
тель главного бухгалтера.

Обращаться: г. Томск, пр, 
Ленина, 73, комната 29, те
лефоны №№ 2-49-57,
2 -66 - 20 .

Кинотеатру им. М. Горь
кого требуются дворники.

Обращаться к директору 
кинотеатра.

Поликлинике УВД требу
ются заведующий складом, 
санитарки.

Обращаться по адресу: 
634041, Томск, ул. Верши
нина, 17-а, тел. N° 29-94-60.

Томское управление Глав- 
нефтеснаба РСФСР доводит 
до сведения потребителей 
нефтепродукте», что заявки 
на 1975 год будут прини
маться до 10 июня 1974 го
да. i

За справками обращаться 
по адресу: 634003, Томск, 
ул. Пушкина, 30, телефон 
№ 5-26-27.

Детскому дому № 9 • 
буются: медсестра, н 
дошкольной группы, во< 
татель, технички.

Обращаться: г. Томск, 
Сибирская, 81-а, тете< 
№ 2-55-80.

Ж ена, дети н родные с 
глубоким прискорбием и з
вещ аю т о смерти

С У Р Г У Т С К О Г О  
В и к т о р а  В л а с о в и ч а .

Вынос тела — 4 июня, 
в 18 час., нз квартиры  по
койного (г. Томск, пер. Сур
гутский, 8). v

А д р е с  р е д а к ц и и !  634050, Т о м ск , ГСП-18, пр. нм . Фрунзе, 103. Т Е Л Е Ф О Н Ы :  п р и е м н о й  р е д а к т о р а  —  4-74-35, з а м е с т и т е л е й  р е д а к т о р а  —  4-77-52, 4-71-35, ответ, секретаря — 4-72-34, с е к р е т а р и а т а  —  4-80-20,
о тд е л а  п а р т и й н о й  ж и з н и  —  4-80-52, 4-40-48. о тд е л а  п р о п а г а н д ы  —  4-64-53, о тд е л а  п р о м ы ш л е н н о с т и  —  —  4-46-76, 4-51-83, о тд е л а  сельского хозяйства —  4-83-65, 4-23-60, о тд е л а  н а у к и  и у ч е б н ы х
за в е д е н и й  —  4-33-63. 4-40-48, о тд е л а  и н ф о р м а ц и и  —  4-73-32. 4-81-22, о тд е л а  с о в е т с к о г о  с т р о и т е л ь с т в а  и б ы т а —  4-81-61, о тд е л а  п и с е м — 4-81-65, 4-77-87, 4-77-31. отдела и л л ю с т р а ц и й  (—  4-71-39, б у х г а л т е р и и  ,и  о тд е л а
о б ъ я в л е н и й  —  4-20-91, зам . зав . и з д а те л ь с тв о м  » -  4-77-62, с т е н о г р а ф и с т к и  —  4-70-34, о б л а с т н о й  ж у р н а л и с т с к о й  о р г а н и з а ц и и  —  4-74-48, дежурного — 4-35*53,

К303970 Заказ № 3140 г, Томск, областная типография ^ —
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